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  R$ 1,00     

Regulamentando a 
Lei Anticorrupção

 Prefeito Edivaldo Holanda Júnior assinará, em even-
to realizado pela Controladoria Geral do Município, 

decreto que regulamentará a Lei Anticorrupção. 
PÁGINA 3/POLÍTICA 

Homenagens 
a Nossa 

Senhora da 
Conceição  

Festejo em homenagem a 
Nossa Senhora da Conceição 
atrai fi éis de todas as regiões 

do estado. O evento, reali-
zado há mais de 200 anos, 
acontece até amanhã em 

São Luís.  
PÁGINA 7/URBANO

Unidos contra 
o impeachment 

da presidente 

04h50 Alta 4.8 m 

11h10 Baixa 1.3m 

17h10 Alta 5.1m 

23h35 Baixa 1.1m

  Marés

  Brasília-DF
  O presidente da Câmara dos De-
putados, Eduardo Cunha (PMDB-
RJ), tem feito apelos para que 
os líderes de partidos aliados 
indiquem aqueles em quem o 
governo não pode confi ar ple-
namente. PÁGINA 3/POLÍTICA

 Um registro 

do caos

 Tragédia do Rio Doce é 

registrada em exposição, 

pelas lentes de 

Leonardo Merçon, 

que fotografou o antes e 

depois do maior desastre 

ambiental  do país .

PÁGINA 9/IMPAR

Governador do Maranhão, Flávio Dino (PCdoB), o ex- governador do Ceará Ciro Gomes (PDT) e o presidente nacional do PDT, Carlos Lupi, 
lançaram ontem uma nova versão da Rede da Legalidade, contra o impeachment da presidente Dilma Rousseff. O anúncio foi feito 

durante uma coletiva de imprensa, na sede do governo do Maranhão.   
 PÁGINA 3/POLÍTICA

PÁGINA 6/ NEGÓCIOS

Consulta ao último lote da Receita sai esta semana

 São Luís é decorada para as festividades natalinas

Atlético-MG fi ca 
com o vice e R$ 6 mi
 SUPERESPORTES 12

Ano LXXXIX  Nº 34.470

São Paulo  
garantido na 
Libertadores 

Vasco só
empata 

e cai pela 
terceira vez  

Marco Polo 
Del Nero deve 
ir ao Senado 

amanhã
SUPERESPORTES 11
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CAPITAL E INTERIOR R$ 2,00

Iluminação especial e adereços natalinos em pontos estratégicos já estão sendo instalados em São Luís para o Natal. Entre os espaços decorados, estão ruas, praças, 
pontes, rotatórias e prédios públicos. Até a próxima semana, toda a ornamentação será concluída, segundo a Prefeitura de São Luís.  
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A vitória sobre o Goiás (1 a 0), 
no último minuto, garantiu ao 
São Paulo o quarto lugar no 
Brasileirão e uma vaga na Taça 
Libertadores de 2016.

O empate por 0 a 0 com 
o Coritiba causou o 

rebaixamento do Vasco.  
Também caíram as equipes do 

Goiás, Avaí e Joinville. 
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CURTIDAS

PRIMEIRO ROUND
Nas conversas com os líderes partidários ao longo 

do fim de semana, o governo pede que as indicações 
dos integrantes da comissão especial que analisará 
o processo de impeachment se baseie em dois pila-
res: lealdade à presidente Dilma Rousseff; e capaci-
dade de enfrentamento. O presidente da Câmara dos 
Deputados, Eduardo Cunha (PMDB-RJ), por sua vez, 
tem feito apelos para que os líderes de partidos alia-
dos indiquem aqueles em quem o governo não pode 
confiar plenamente.

E o Delcídio, hein?/
Numa deferência ao senador Delcídio do Amaral (MS), 

suspenso do PT na sexta-feira, policiais deixaram que ele 
assistisse à sessão de seu julgamento no Senado, no dia em 
que foi preso. Ele estava crente que seus “amigos” peeme-
debistas na Casa ajudariam a tirá-lo da cadeia. Ao ver o re-
sultado, percebeu que estava sozinho. A um amigo, desa-
bafou: “O PMDB não é amigo de ninguém”. 

Ô homem difícil!/
Não é só o ex-ministro da Aviação Civil, Eliseu Padilha, 

que diz não conseguir falar com o ministro da Casa Civil, 
Jaques Wagner, que está cheio de atribuições no governo, 
inclusive a coordenação de ações interministeriais para con-
ter a proliferação do mosquito da dengue, da chikungunya 
e zika vírus. O deputado Osmar Terra (PMDB-RS) tenta há 
semanas marcar uma conversa sobre esse tema e não rece-
be sequer retorno. 

Segundo round

Os parlamentares opositores ao presidente da Câ-
mara, Eduardo Cunha, estudam com uma lupa o re-
gimento da Casa e do Congresso para tentar incluir o 
funcionamento do Conselho de Ética numa possível 
convocação da Casa para trabalhar no período do re-
cesso. Afinal, dizem alguns, não dá para tratar apenas 
do impeachment e deixar o processo contra Cunha pa-
rado no colegiado.

Pânico no Ceará

A perspectiva de delação premiada dos executi-
vos da Galvão Engenharia, condenados esta semana 
na Lava-Jato, deixou muita gente à base de calmantes 
em Fortaleza. 

O imponderável

Em meio a toda a confusão envolvendo os processos 
de impeachment e o julgamento de Eduardo Cunha, 
tem ainda a Lava-Jato que não está parada esperando 
a chegada de Papai Noel. Há quem diga que o tal japo-
nês fará novas visitas 

em breve.

Tempo & personagens

A pressão da oposição pelo recesso tem um ingre-
diente que vai além do agravamento da crise econô-
mica. É que, em fevereiro, tem troca de comando em 
diversas lideranças partidárias, em especial, no PMDB, 
onde hoje Leonardo Picciani (RJ) joga a favor da presi-
dente Dilma Rousseff.

Jogo de empurra

Desde que saíram as notícias de que o executivo da 
Andrade Gutierrez optou pela delação premiada, a res-
ponsabilidade final pela construção do estádio Mané 
Garrincha pula de mão em mão. Os petistas começa-
ram a dizer que o assunto era da lavra dos peemede-
bistas e vice-versa.

ESTRATÉGIA 

Unidos contra 
o impeachment
O governador Flávio Dino, Ciro Gomes e o presidente nacional do PDT, Carlos Lupi, lançaram 
ontem uma nova versão da Rede da Legalidade, contra o impeachment da presidente Dilma 

Para Flávio Dino, Ciro Gomes 
e Lupi, o impeachment de Dil-
ma é uma tentativa de golpe. Os 
três se disseram dispostos a pro-
mover mobilizações de massa 
para reforçar o apoio à manu-
tenção do atual governo. “Nós 
não podemos nos calar, acei-
tar passivamente uma virada 
de mesa antidemocrática. Não 
podemos aceitar que se rasgue 
a Constituição, isso está acima 
de qualquer governo”, afirmou o 
governador, que aproveitou para 
deixar um recado “para quem não 
gosta do governo”: “Quero dizer 
que as críticas todas são legíti-
mas. O direito à oposição é legí-
timo, mas ele não está acima do 
país. No presidencialismo, não 
existe impeachment por gosto”.

O presidente da Câmara, Edu-
ardo Cunha (PMDB-RJ) foi alvo de 
duras críticas dos três políticos. 
“Não vejo legitimidade do presi-

O 
governador do Maranhão, 
Flávio Dino (PCdoB), o 
ex- governador do Ce-
ará Ciro Gomes (PDT) 

e o presidente nacional do PDT, 
Carlos Lupi, lançaram ontem uma 
nova versão da Rede da Legalida-
de, contra o impeachment da pre-
sidente Dilma Rousseff. O anún-
cio foi feito durante uma coletiva 
de imprensa, na sede do gover-
no do Maranhão. A proposta é 
similar à iniciativa capitaneada 
em 1961 por Leonel Brizola, que 
buscou organizar uma resistên-
cia à primeira tentativa de golpe 
contra João Goulart.

Enquanto na década de 1960 
a Rede da Legalidade teve o rádio 
como principal canal de difusão, 
a versão moderna da iniciativa 
vai buscar apoio principalmente 
na internet. Uma das estratégias 
é mobilizar o público por meio 
das redes sociais. Pensando nis-
so, Flávio Dino anunciou o lan-
çamento da página “Golpe nun-
ca mais” no Facebook. O nome 
é uma alusão ao projeto “Brasil 
nunca mais”, que denunciou os 
crimes cometidos pela ditadu-
ra militar de 1964/1985 contra 
os seus opositores políticos. Se-
gundo o governador, o objetivo é 
“mostrar o que acontece quando 
a Constituição não é respeitada”.

Os responsáveis pelo lança-
mento da frente em defesa do 
mandato de Dilma argumentam 
que o pedido de impeachment 
não encontra respaldo na Consti-
tuição Federal, pois a presidente 
não está diretamente envolvida 
em crimes de responsabilidade. 
“Não há nenhum ato da presi-

R$ para o DF/
Relator da parte do Orçamento de 2016 que engloba o 

Poder Judiciário, o deputado Danilo Forte (CE), do PSB, mes-
mo partido do governador Rodrigo Rollemberg, reservou 
R$ 25 milhões para a construção da sede do “Polo da Justi-
ça, Cidadania e Cultura” do Tribunal de Justiça do Distrito 
Federal e Territórios (TJDFT).

Façam suas apostas/
Faz parte do cardápio dos almoços e jantares, em Brasí-

lia, enquetes com a pergunta: quem cai primeiro: o presi-
dente da Câmara, Eduardo Cunha, ou a presidente Dilma? 
Cunha “vence” essa corrida por uma pequena margem. Se 
Dilma vai ultrapassá-lo, o tempo dirá.

A proposta da Rede da Legalização lançada ontem é similar à iniciativa capitaneada em 1961 por Brizola

Não há nenhum ato da presidente da 
República que atente contra a probidade 
dela. Mesmo os adversários mais 
firmes da presidente não imputam a ela 
nenhum ato de corrupção

Flávio Dino, governador do Maranhão

dente da República que atente 
contra a probidade dela. Mesmo 
os adversários mais firmes da 
presidente não imputam a ela 
nenhum ato de corrupção”, disse 
Flávio Dino. “Não é razoável, ela 

é uma senhora decente”, comple-
tou Ciro Gomes, que enfrentou 
o PT nas eleições presidenciais 
de 2002, mas desde o primeiro 
governo Lula tem sido aliado das 
administrações petistas.

O governador do Maranhão 
afirmou que as chamadas “pe-
daladas fiscais” praticadas pelo 
governo Dilma em 2014 não justi-
ficam a interrupção do atual man-
dato presidencial. Ele também 
rebate outro argumento utilizado 
por aqueles que são favoráveis 
ao impeachment: a abertura de 
créditos suplementares pelo go-
verno em 2015 sem observar o 
superávit da meta fiscal do ano. 
Para o governador, no momen-
to em que o Congresso Nacional 
aprovou a proposta de revisão 
da meta fiscal (PLN 5/2015), as 
supostas irregularidades foram 
suprimidas. “Ao aprovar o PLN 
5/2015, o Congresso deu uma 
prova de que não deseja o im-
peachment”, avaliou Flávio Dino.

Impedindo a virada de mesa do PMDB

Em evento da Controlado-
ria Geral do Município agenda-
do para a próxima sexta-feira,  
o prefeito Edivaldo Holanda Jú-
nior assinará decreto que regu-
lamentará a Lei Anticorrupção.

O prefeito Edivaldo assina, 
no próximo dia 11 deste mês, 
decreto regulamentando a Lei 
Anticorrupção e homologará o 
concurso para auditor de Controle 
Interno. Os atos serão realizados 
durante o I Seminário Municipal 
de Transparência e Combate à 
Corrupção, promovido pela Pre-

feitura de São Luís, por meio da 
Controladoria Geral do Municí-
pio (CGM). O evento, que acon-
tecerá no Teatro da Cidade, de 
8h às 17h, tem como objetivo 
apresentar propostas para pre-
venção e combate à corrupção.

Segundo o titular da CGM, 
Délcio Rodrigues Neto, o semi-
nário marca as comemorações 
pelo Dia Internacional de Com-
bate à Corrupção, celebrado em 
9 de dezembro. “O seminário é 
uma articulação importante para 
promovermos o debate sobre ati-

vidades que propiciem o fortale-
cimento do ambiente de contro-
le interno e discutir alternativas 
para estabelecer uma parceria 
entre os interessados em abra-
çar e apoiar esta iniciativa”, disse 
o controlador-geral.

Também durante o seminário, 
o prefeito Edivaldo vai assinar o 
Projeto de Lei que trata da refor-
mulação da Controladoria Geral 
do Município. O evento contará 
com a presença de aproximada-
mente 260 participantes, dentre 
os quais representantes de enti-

dades e conselhos municipais, se-
cretários municipais, entre outros 
servidores do Município e con-
vidados.

Na ocasião, o controlador-geral 
do Município fará a apresentação 
oficial do Portal da Transparência 
da Prefeitura de São Luís, além da 
entrega das premiações aos me-
lhores desenhos e redações dos 
alunos do ensino fundamental de 
escolas municipais vencedores do 
concurso promovido pela Contro-
ladoria Geral do Município, cuja 
temática foi “Corrupção, tô fora!”

TRANSPARÊNCIA

Regulamentando a Lei Anticorrupção 

O Michel Temer é sócio íntimo do Eduardo 
Cunha, colega de partido, eu sei o que 
estou dizendo

Ciro Gomes, ex-governador do Ceará 

dente daquela Casa em fazer o 
impeachment de ninguém. Ele 
é um homem sob suspeição”, 
disse Carlos Lupi, fazendo refe-
rência às acusações que levaram 
Cunha a responder atualmen-
te a um processo no Conselho 
de Ética da Câmara por suposta 
quebra de decoro parlamentar. 
Além disso, o peemedebista é 
um dos investigados da Ope-
ração Lava Jato, em curso no 
âmbito do Supremo Tribunal 
Federal (STF), suspeito de ter 

recebido propinas milionárias 
do esquema de corrupção des-
coberto pela Polícia Federal na 
Petrobras.“Não pode ser que esse 
homem seja transformado no 
guardião da Constituição e da 
lei. É uma inversão absurda”, 
completou Lupi.

O presidente do PDT apro-
veitou a ocasião para anunciar o 
pré-lançamento da candidatura 
de Ciro Gomes à Presidência da 
República em 2018. Recém-filia-
do ao partido, Ciro Gomes ain-

da terá que enfrentar o senador 
Cristovam Buarque (DF) na dis-
puta pela indicação da legenda 
na próxima corrida presidencial.

Em seu pronunciamento, Ciro 
Gomes também acusou o vice-
presidente Michel Temer de ser 
o “capitão do golpe”. “O Michel 
Temer é sócio íntimo do Eduar-
do Cunha, colega de partido, eu 
sei o que estou dizendo”, disse 
o ex-governador do Ceará, para 
quem o PMDB é principal bene-
ficiário da saída de Dilma, já que 
os três nomes na linha sucessó-
ria da Presidência da República 
são do partido: Temer, Cunha e 
o presidente do Senado, Renan 
Calheiros (PMDB-AL), também 
investigado na Lava-Jato. Para 
Ciro, no entanto, Eduardo Cunha 
age em favor do impeachment 
por encontrar respaldo em “se-
tores conservadores e reacioná-
rios” do país.
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Foi manchete...

Passam de 10 mil os usuários de crak em São Luís
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EXEMPLAR  DE  ASSINANTE   

Ocioso ou ocupado?
Carlos Gaspar

Poluição das praias
Sebastião Jorge

O Natal e o trânsito
Editorial

Prestação de contas eleitorais
Flávio Braga

  Opinião

Ruy Palhano

Suicídio: é possível prevenir? 
Um olhar da sociedade

Baixa 01h09 0,4m 
Alta 07h15 5,7m 
Baixa  13h15 0,7m
Alta  19h24 5,6m

  Marés

INTERIOR   R$ 3,00

CAPITAL R$ 2,00

Estimativas do Centro de Atenção Psicossocial Álcool e Drogas (Caps) mostram que, na região metropolitana de São Luís, o número de dependentes em crack já ultrapassou a 
barreira dos 10 mil.  A mesma instituição registrou, em 2014, o atendimento a mais de 7 mil usuários, que foram voluntariamente ou levados por parentes em busca de tratamento. 

Essa procura, no entanto, não reduz o número de cracolândias que surgem não apenas no Centro, mas também em bairros da periferia. Os dados são confirmados pela polícia.  
URBANO

Ano LXXXVIII  Nº 34.105

Espírito natalino

Projeto Pinta Casa, coordenado por uma igreja, está dando um colorido diferente às palafitas do bairro do 
Jaracati (foto). A ação realizada ontem reuniu, segundo a coordenação do projeto, cerca de 150 voluntários 

que se dedicaram a colorir 300 casas e realizar outras ações sociais, como corte de cabelo. GERAL 7

Dominados ! 

São Luís, domingo, 7 de dezembro de 2014

www.oimparcial.com.br

Alex Palhano 
está de volta 

nesta semana 
com toda sua 

mundanidade 
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Aline + Rafael 
O Porto Preguiças Resort, em Barreirinhas, testemunhou, na presença de convidados especiais, o casamento do 

médico Rafael Figueiredo e da advogada Aline Oliveira. Em um fi m de tarde romântico, o casal disse “sim”, ao 

som do grupo Defi nição e com a alegria de Pepê Júnior na recepção da festa     Página 5

Opera Aída 
é sucesso 
de público
Página 4

Em café da 
manhã, O 
Imparcial faz 

demonstrativo 

para 2015
Página 6

Tommy Hilfi ger 

chega a São 
Luís com 
estilo em uma 

festa só para 
convidados 
com show da 
banda Jamz  
Página 7

  DOMINGO, 7 DE DEZEMBRO DE 2014

 n O Elite desta edição 
mostra como foi o casa-
mento de Rafael Figueire-
do e Aline Oliveira. Desta-
ca também os palnos de 
O Imparcial para 2015.  
PÁGINAS 5 e 6  

Resistência das 
elites impede o 

direito à terra aos
povos tradicionais
Na reportagem especial desta se-

mana, O Imparcial ouviu os movi-
mentos sociais e o poder público 
sobre a questão do direito à terra 
pelas comunidades tradicionais 

(quilombolas e índios). Há unani-
midade de que resistência das eli-

tes econômicas é o empecilho. 
POLÍTICA 2

Antes ameaçada, Cantata Natalina 
acontecerá com doações privadas

IMPAR

Samba solidário promove  
a cultura do desapego 

IMPAR

Partidas de hoje
 definem quem será 
rebaixado para a 

Série B do Brasileiro
SUPERESPORTES 4 e 5

Cresce a procura 
por cursos on-line

preparatórios a
seletivos públicos

  NEGÓCIOS 8

 R$ 70 milhões 
foram doados às campanhas 
para o governo do Maranhão 

 POLÍTICA 3  

                
O perigo do hidrogel  
n As complicações que a modelo An-
dressa Urach (foto) sofreu após aplicar hi-
drogel nas coxas chamaram a atenção para 
os riscos no uso do produto. PÁGINAS 4 e 5

  Bastidores
Pelo desempenho como atuou na 
oposição, o deputado Othelino 
Neto reúne qualidades para ser o 
líder do governo na Assembleia 
Legislativa. Pela oposição não 
há ninguém. POLÍTICA 3
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DOM JOSÉ 
FREIRE 
FALCÃO 
CARDEAL E ARCEBISPO 

EMÉRITO DE BRASÍLIA

LEITOR LIGADO...
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Dia Internacional 
contra a corrupção
Na próxima quarta-feira, será realizado um grande ato em praça pública de cidadania em 
celebração ao Dia Internacional Contra a Corrupção. O evento será realizado pelo governo  

P
ara fortalecer as ativida-
des de combate à cor-
rupção e de garantia de 
transparência dos atos e 

gastos da gestão pública, o Go-
verno do Maranhão, por meio 
da Secretaria de Transparência 
e Controle (STC), que integra a 
Rede de Controle da Gestão Pú-
blica do Maranhão, realiza na 
próxima quarta-feira, das 14h 
às 18h, na Praça Deodoro, um 
ato de cidadania na celebração 
do Dia Internacional Contra a 
Corrupção.

A ideia é fortalecer a coo-
peração entre os órgãos para 
ampliar a prevenção e o com-
bate à corrupção no Estado do 
Maranhão. Esta será a sétima 
edição do ato de cidadania em 
praça pública promovido pela 
Rede de Controle e este ano ga-
nha forte parceria do Governo 
do Estado, com a intensa par-
ticipação da Secretaria de Es-
tado de Transparência e Con-
trole, criada pelo Governador 
Flávio Dino.

Também compõem da Rede 
de Controle a Procuradoria-Geral 
do Estado (PGE), o Ministério 
Público do Estado do Maranhão 
(MP/MA), a Controladoria-Geral 
da União (CGU/MA), o Minis-
tério Público Federal (MPF), a 
Polícia Federal (PF), o Tribunal 
de Contas da União (TCU), o 
Tribunal de Contas do Estado 

É uma oportunidade para chamar a 
atenção da sociedade maranhense sobre 
a importância dos valores éticos e da 
cidadania, pois combater a corrupção não é 
apenas um trabalho dos órgãos de controle, 
mas de todos nós

Rodrigo Lago, secretário de Transparência e 
Controle

do Maranhão (TCE/MA) e a Se-
cretaria de Estado da Fazenda 
(Sefaz/MA) com a finalidade 
de promover o intercâmbio de 
informações e a colaboração 
técnica mútua entre os órgãos.

A programação terá início 
às 14h e contará com diversas 
ações como distribuição de fol-
ders, panfletos e camisas, mo-
mento tribuna popular, serviços 

de ouvidoria pública, informa-
ções sobre os programas “Mi-
nha Casa, Minha Vida” e “Bolsa 
Família”, informações aos con-
tribuintes do ICMS e IPVA, mini 
ação global pelo Sesc, Sesi e Se-
nac, além de atrações culturais 
de teatro, música e dança.

“É uma oportunidade para 
chamar a atenção da sociedade 
maranhense sobre a importân-

Dia Internacional 
Contra a 
Corrupção

A data 9 de dezembro é uma 
referência à assinatura da 
Convenção das Nações Unidas 
contra a Corrupção, ocorrida 
na cidade mexicana de Mérida. 
A proposta de criação da data 
foi apresentada pela delegação 
brasileira à época da votação 
da Convenção. Foi nesse dia, no 
ano de 2003, que mais de 110 
países assinaram a Convenção, 
entre eles o Brasil.

Serviço

O quê? Mobilização Popular 

pelo Dia Internacional 

Contra a Corrupção

QUANDO: Na quarta-feira 

(9), das 14h às18h;

ONDE: Na Praça Deodoro.

cia dos valores éticos e da cida-
dania, pois combater a corrup-
ção não é apenas um trabalho 
dos órgãos de controle, mas de 
todos nós”, destacou o secre-
tário de Transparência e Con-
trole, Rodrigo Lago.

Uma apresentação de gala 
do autêntico bumba meu boi 
maranhense encantou cen-
tenas de turistas, jornalistas 
e parlamentares presentes 
ao Congresso Nacional na úl-
tima semana. As cores e sons do 
Boi de Axixá tomaram o amplo 
saguão do Salão Negro, como 
é apelidado o Salão Nobre do 
Congresso Nacional, na área 
que comunica os prédios da 
Câmara e do Senado.

A apresentação foi reali-
zada no encerramento do 2º 
Fórum Parlamentar de Pesca 
e Aquicultura de Caribe e Amé-
rica Latina, que contou com 
participação de parlamentares 

de quinze países. O som con-
tagiante que ecoa pelo Mara-
nhão transbordou o evento e 
chamou a atenção do públi-
co presente, alegrando turis-
tas, políticos e jornalistas que 
passavam pelos corredores da 
Câmara dos Deputados.

Uma turista do Paraná, que 
estava em Brasília para parti-
cipar da 15ª Conferência Na-
cional de Saúde, encantava-se 
com as fantasias do boi e pediu 
foto ao lado dos integrantes. 
“É de qual estado?”, pergun-
tou Rosa Mendes às dançari-
nas. “Ah, não conhecia o boi 
do Maranhão”, comentou ao 
ser respondida.

“É uma alegria muito grande 
poder mostrar a pessoas de tan-
tos lugares do Brasil um pou-
quinho da riquíssima cultura 
maranhense”, afi rmou a secre-
tária de Turismo Delma Andra-
de. “A arte tem o poder de con-
densar em sons e expressões 
muito da diversidade de uma 
região e o Boi de Axixá é uma 
amostra plena do que é ser ma-
ranhense”.

Leila Naiva, do Boi de Axixá, 
elogiou as ações de promoção 
do Maranhão que vêm sendo 
desenvolvidas pelo Governo do 
Estado. “Sou fi lha do fundador e 
assumi essa luta de manter vivo 
o bumba-meu-boi. Todo apoio 
governamental é fundamental 
para atrair cada vez mais turis-

tas para o Maranhão”, afi rmou 
em discurso ao fi nal do evento.

Ao fi nal da apresentação, a 
Secretaria de Turismo do Ma-
ranhão realizou uma mostra 
Gastronômica para os partici-
pantes do fórum, que puderam 
conhecer a exuberância de sa-
bores que compõem a gastro-
nomia maranhense.

 “A mostra acontece com 
o objetivo de mostrar todo o 
poderio gastronômico que o 
estado tem. Apresentamos a 
gastronomia como ferramen-
ta que garante que os turistas 
vejam o Maranhão como um 
destino completo e que oferece 
opções que atendem a todos 
os gostos e paladares”, expli-
cou Delma Andrade. 

Paralelamente aos eventos, o 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado do Tu-
rismo (Setur), com apoio do 
Sebrae/MA, também inaugu-
rou no dia 2, a exposição “Ma-
ranhão – Terra das águas”, no 
corredor de acesso ao Plenário 
Ulysses Guimarães, que   en-
cantou parlamentares de todo 
o continente e as centenas de 
pessoas que passam pelo cor-

redor diariamente.
A exposição, que fi ca aberta 

até o dia 18 de dezembro, das 9 
às 17h, com entrada gratuita, 
levou para a capital do país um 
mostra das incontáveis bele-
zas naturais e da exuberância 
de rios e marés que cortam o 
Maranhão, considerando as-
pectos como a prática da pes-
ca, gastronomia, artesanato e 
o “ser maranhense” em geral. 

O Governo do Maranhão in-
veste em novas tecnologias para a 
modernização do sistema de co-
municação integrada e análise de 
dados na área de segurança públi-
ca. Hoje o governador Flávio Dino 
entrega o Laboratório de Tecnolo-
gia contra a Lavagem de Dinheiro, 
resultado de um convênio fi rmado 
com a Secretaria Nacional de Jus-
tiça, e o sistema de radiocomuni-
cação, para facilitar e dinamizar o 
repasse de informações entre as 
forças policiais.

O trabalho impacta diretamente 
na investigação de crimes de lava-
gem de dinheiro e corrupção. “O 
principal objetivo do laboratório 
é viabilizar as investigações que 
trabalham com grande volume 
de dados, na área fi nanceira, com 
cruzamento de contas, mas, tam-
bém, com o advento dos sistemas 
eletrônicos, há muita informação 
disponibilizada na internet, em re-
des sociais, conversas telefônicas, 
mensagens de texto, e, por isso, o 
laboratório avança no combate a 
outros crimes, como facções cri-
minosas, homicídios complexos, 
cartéis e crimes organizados com 
relações intrincadas”, comentou 
o delegado geral da Polícia Civil, 
Augusto Barros.

O laboratório de Tecnologia 

contra Lavagem de Dinheiro con-
tará com uma equipe especializa-
da da Polícia Civil, vinculada ao 
núcleo de inteligência, que par-
ticipou de treinamentos e cursos 
específi cos nacionais para a per-
sonalização dos mecanismos de 
busca e fi ltro, por exemplo. Os po-
liciais que atuarão no setor mani-
pularão softwares avançados de 
cruzamento de dados, análise de 
vínculos e ferramentas de pesquisa 
para geração dos chamados rela-
tórios palatáveis, mais condensa-
dos e refi nados, que vão facilitar e 
agilizar as investigações, além de 
colaborar para a recuperação de 
ativos oriundos de crimes.

O espaço está equipado com 
computadores de alta performan-
ce com tela duplicada e oito sof-
twares, que trabalham os dados de 
maneira integrada. Cada licença 
de software custa, em média, R$ 
300 mil. Para a implementação do 
laboratório, o Ministério da Justiça 
fornece capacitações e maquinário 
necessário, enquanto o poder pú-
blico estadual oferece os recursos 
humanos e o espaço físico.

De acordo com o delegado geral, 
o laboratório traz mais agilidade 
e fortalece o combate à impuni-
dade. “Anteriormente, havia ten-
tativas mais limitadas para gerar 

os relatórios de forma amadora, 
com programas rudimentares ou 
contávamos com o apoio da Po-
lícia Federal e do Ministério Pú-
blico para este trabalho. Agora, a 
Polícia Civil vai qualifi car ainda 
mais as investigações com a pro-
dução dos relatórios e a sintetiza-
ção de planilhas e dados. Teremos 
mais agilidade porque documen-
tos que demorariam meses para 
serem avaliados poderão ser em 
dias, o que representa um ganho 
na gestão de investigação crimi-
nal, e, mais ainda, na produção de 
provas para que o judiciário e para 
o Ministério Público promovam 
a responsabilização, a fi m de que 
os processos-crimes andem mais 
rápido”, apontou Augusto Barros.

Radiocomunicação

Hoje mais de 700 rádios digitais 
criptografados APCO 25 entrarão 
em funcionamento, a partir da en-
trega ofi cial dos equipamentos e 
início de uso do novo sistema pelas 
forças de segurança do Maranhão. 
O investimento total na aquisição 
do sistema é de R$ 8 milhões. Den-
tre os diferenciais do novo modelo 
de comunicação integrada está a 
criptografi a, que permite o acesso 
à comunicação apenas aos rádios 

Novas tecnologias para a seguraça
habilitados, proporcionando segu-
rança da informação. A ambiên-
cia digital aperfeiçoa a qualidade 
do som distribuído, aumentando 
a clareza e a velocidade do enten-
dimento entre os usuários.

São 150 rádios nas unidades po-
liciais fi xas, outras 270 em viaturas 
– unidades móveis – e mais 350 rá-
dios portáteis, que permitem o uso 
em deslocamento. Duas estações 
repetidoras – que somam 18 canais 
– foram instaladas: uma no Ciops e 
outra nas proximidades de São José 
de Ribamar, para que houvesse co-
bertura estabelecida em toda a re-
gião metropolitana. O sistema inte-
gra a Polícia Militar, Civil e o Corpo 
de Bombeiros, amplia a agilidade e 
reduz o tempo de resposta.

700

rádios digitais 
criptografados entrarão 

em funcionamento

APRESENTAÇÃO

Boi e gastronomia do MA 
encerram evento em Brasília

Cores e sons do Boi de Axixá tomaram conta do Congresso Nacional

Opinião

Exposição 

INTERIOR

Acidente causa morte 
no município de Coroatá

Grave acidente resultou na 
morte de um homem, deixando 
consternada a cidade de Coroa-
tá. O sinistro aconteceu na ma-
drugada de sábado (5), quando 
Raimundo Silva, de 31 anos, mo-
rador da Avenida da Bandeira, 
naquela cidade,  trafegava pela 
rodovia MA-020, que liga Peri-
toró a Coroatá,  conduzindo seu 
automóvel e perdeu o controle 
do veículo. O carro projetou-se 
para fora da pista de rolamento 
e colidiu violentamente contra 
uma  árvore. O veículo foi to-
talmente destruído  e Raimun-
do Silva teve morte imediata.

Em São Luís, nas primeiras 
horas da manhã de ontem, um 

homem que conduzia uma mo-
tocicleta em alta velocidade, 
pela Avenida  dos Africanos, 
próximo  ao Parque Amazonas, 
perdeu o controle do veículo e 
colidiu com um poste do siste-
ma de iluminação pública. Uma 
mulher que ocupava a garupa 
foi projetada à distância e teve 
a perna esquerda amputada. 
Ambos foram socorridos por 
uma ambulância do Samu. Os 
dois, até o encerramento desta 
edição, não haviam sido iden-
tifi cados. O homem foi inter-
nado no Hospital Clementino 
Moura (Socorrão II)  e a mulher 
no Hospital Djalma Marques 
(Socorrão I). (DC)

MODERNIZAÇÃO
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Diálogo sobre  o 
Porto do Itaqui
Em visita ao governador do Maranhão, presidente da Agência Nacional de Transportes Aquaviários 
e a Comissão de Portos e Vias Navegáveis da Câmara Federal avaliaram potencial do Porto do Itaqui

O 
presidente da Agência 
Nacional de Transpor-
tes Aquaviários (An-
taq) e a Comissão de 

Portos e Vias Navegáveis da Câ-
mara Federal visitou o Porto do 
Itaqui na última sexta-feira. Ao 
lado do governador Flávio Dino, 
os deputados federais que in-
tegram a Comissão e os repre-
sentantes da Agência Nacional 
dialogaram sobre o potencial do 
complexo portuário do Itaqui.

“Viemos constatar o que 
acompanhamos diariamente 
e tivemos as melhores impres-
sões sobre o Porto do Itaqui e 
sua atual gestão. É um porto 
com potencial enorme, exce-
lente infraestrutura e que apre-
senta números impressionantes 
de crescimento”, disse Mário 
Povia, presidente da Agência 
Nacional de Transportes Aqua-
viários.

Ações 

Para o presidente da Empresa 
Maranhense de Administração 
Portuária, Ted Lago, a visita dos 
especialistas e da comissão na-
cional fortalece as ações que já 
estão sendo feitas e permite a 
troca de experiências para que 
novos projetos sejam implemen-
tados. O ex-ministro dos Por-

Flavio Dino ao lado de Mário Povia, presidente da Antaq, Ted Lago, e a Comissão de Portos e Vias Navegáveis 

O Porto do Itaqui cresce a cada dia e nos 
transmite as melhores impressões”

Mário Povia, presidente da Antaq 

tos e deputado federal, Edinho 
Araújo, destacou a localização 
estratégica do Porto do Itaqui 
e a sua importância para o de-

senvolvimento do país.
A Comissão de Portos per-

corre realizando visitas técni-
cas aos portos do Brasil e já es-

teve em Santos, Santa Catarina 
e agora no Maranhão. Duran-
te a visita, o deputado federal 
e presidente da Comissão de 
Portos, Milton Monti, destacou 
a importância dos portos para 
o desenvolvimento da nação.

Os deputados federais José 
Reinaldo Tavares e Juscelino Fi-
lho participaram da reunião com 
o governador no Palácio dos Le-
ões, ao lado dos representantes 
da Antaq, dos deputados fede-
rais que integram a Comissão 
de Portos e do deputado esta-
dual Stênio Rezende.

As operadoras de telefonia 
móvel precisaram reposicio-
nar seus pacotes para aten-
der às mudanças no perfil do 
consumidor brasileiro e a dis-
puta, no concorrido mercado 
de telecomunicações, virou 
uma guerra de centavos e me-
gabytes. Os usuários, antes 
adeptos de vários chips para 
aproveitar os baixos preços e 
as franquias ilimitadas, que-
rem menos voz e mais inter-
net móvel para usar aplicati-
vos. Não por acaso, neste ano, 
houve a primeira redução no 
número de acessos no país.

Para conquistar os clien-
tes, as operadoras passaram 
a oferecer diferenciais, como 
não descontar o uso de redes 
sociais e aplicativos (apps) 
das franquias, cobrar o mes-
mo valor por chamadas para 
outras operadoras ou, ainda, 
garantir o compartilhamen-
to do pacote. Na briga para 
aumentar a base de clientes, 
oferecer o menor preço é sem-
pre a melhor arma, mesmo 
que a diferença seja de ape-
nas R$ 0,01 (veja quadro).

Atento às promoções 

Especialistas e associações 
de defesa dos consumidores, 
contudo, recomendam que é 
preciso ficar atento para ver 
se o que é prometido nas pro-
moções de fato é cumprido. 
Eles alertam, por exemplo, 
que mídias baixadas de re-

des sociais e de apps conso-
mem a franquia de dados e 
que, em alguns planos que 
prometem não cobrar mais 
por chamadas off-net (fora 
da rede), as ligações on-net 
(da mesma operadora), que 
antes eram ilimitadas, são 
tarifadas.

“O consumidor precisa 
conhecer cada detalhe dos 
planos e a operadora tem 
obrigação de ser transparen-
te”, destaca Maria Inês Dolci, 
coordenadora institucional 
da Proteste. Ela lembra que as 
telefônicas são líderes em re-
clamação, sobretudo por falta 
de transparência. Usuária de 
dois chips, Márcia Martins, 
autônoma de 42 anos, é bas-
tante cética. “Sinto-me en-
ganada quando a operadora 
diz que o uso de certos apps 
não consome meus dados e, 
quando abro uma foto, é des-
contado da franquia. Estou 
desconfiada também desses 
planos que prometem mes-
mo valor do minuto para ope-
radoras diferentes”, afirma.

Com ou sem desconfian-
ça, o fato é que o brasileiro 
não vive mais sem celular. O 
número de acessos é maior 
do que a população do país 
e os consumidores têm à sua 
disposição somente quatro 
grandes operadoras — Cla-
ro, Oi, TIM e Vivo —, com 
a Nextel correndo por fora, 
além de pequenas presta-
doras locais.

TELEFONIA

Mudanças para agradar 
novos hábitos dos clientes 

IMPOSTO

PORTOS 

Consulta a último lote da 
Receita sairá esta semana

Tempo de liberação de 
importações cai 10%

A Receita Federal prepara a 
consulta ao último lote de res-
tituições do Imposto de Renda 
Pessoa Física 2015, que deve ser 
liberada nesta semana. O dinheiro 
estará na rede bancária no pró-
ximo dia 15.

Os contribuintes que não fi-
zeram as correções na declara-
ção após constatarem erros ou 
omissões estão na malha fina. 
O número de pessoas nesta si-
tuação deve ser divulgado com 
os dados do lote. Para mudar a 
situação, terão que atualizar a 
declaração e esperar pelos lotes 
residuais, que serão liberados a 
partir de janeiro de 2016.

O primeiro passo para fazer 
as correções é verificar no extrato 
de processamento da declaração 
as pendências ou inconsistên-
cias que causaram a retenção 
na malha fina. O procedimento 
pode ser feito no Centro Virtual 

de Atendimento da Receita Fe-
deral (e-CAC) .

A Receita disponibilizou na 
internet um passo a passo para 
quem não é cadastrado e deseja 
fazê-lo. Para quem não sabe usar 
os serviços no e-CAC, a Recei-
ta disponibiliza um vídeo com 
instruções. A consulta ao último 
lote estará disponível na pági-
na da Receita na internet ou por 
meio do Receitafone 146. A Re-
ceita disponibiliza ainda aplica-
tivo para tablets e smartphones 
que permite o acompanhamen-
to das restituições.

A restituição ficará disponí-
vel durante um ano. Se o resga-
te não for feito no prazo, deverá 
ser requerido por meio do For-
mulário Eletrônico - Pedido de 
Pagamento de Restituição, ou 
diretamente no e-CAC , no ser-
viço extrato de processamento, 
na página da Receita na internet.

A adoção de tecnologias nos 
procedimentos e a melhoria da 
logística reduziram o tempo de 
despacho de mercadorias im-
portadas por meio marítimo. 
Segundo levantamento divul-
gado nesta semana pela Receita 
Federal, o intervalo médio en-
tre a chegada do navio ao por-
to e a entrega da mercadoria ao 
destino final caiu de 16,44 dias 
no fim de 2013 para 14,39 dias 
no início deste ano, queda de 
12,5%. O coordenador-geral de 
Administração Aduaneira da Re-
ceita, José Carlos Araújo, desta-

cou a articulação entre os órgãos 
públicos e o setor privado para 
desburocratizar a importação de 
mercadorias. “A Receita Federal 
trabalha em conjunto com os 
demais órgãos públicos e o se-
tor privado na melhoria da per-
formance do comércio exterior 
brasileiro”, declarou. A Receita 
destacou, como medida de re-
dução do tempo de despacho, o 
lançamento do Portal Único do 
Comércio Exterior, que concentra 
numa única página na internet 
os procedimentos de importação 
e exportação de mercadorias.
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URBANO
RELIGIOSIDADE

Fiéis reverenciam 
N.S. da Conceição
Comemorada há mais de 200 anos, a festa religiosa em homenagem a Nossa Senhora da Conceição, padroeira de São Luís, 

atrai fiéis de todas as regiões do interior do Maranhão. Durante um mês, foram realizadas várias homenagens à santa

E
m um momento de fé e 
devoção, centenas de fi-
éis homenageiam a mãe 
de Jesus, Nossa Senhora 

da Conceição. O encerramento 
do festejo para a santa encerra-
se amanhã, dia 8 de novembro, 
no Santuário de Nossa Senhora 
da Conceição, no bairro Monte 
Castelo, e atrai devotos de todos 
os lugares do Maranhão.

O festejo, que teve duração de 
um mês, traz consigo uma série 
de homenagens à santa consi-
derada por todos a mãe de mi-
sericórdia. Com o tema “Maria 
Mãe da Misericórdia”, o festejo 
marca a trajetória da santa e sua 
fidelidade com seus fiéis. O pa-
dre Elinauro Santos comentou 
o significado e a importância 
desse tema. “Escolhemos esse 
tema porque, no dia 8, o papa 
Francisco dará abertura ao ano 
da misericórdia. Durante todo 
ano, a igreja estará refletindo so-
bre a misericórdia de Deus, pois 
toda ação de Deus em favor do 
ser humano é uma ação miseri-
cordiosa. É o encontro do amor 
de Deus com o pecado e com as 
misérias humanas. E Deus é a 
aquele que nos regata, que nos 
redime que nos eleva, e essa ação 
misericordiosa de Deus vem se 
manifestar no ser humano. De 
uma forma muito plena, todos 
os gestos de Jesus são gestos de 
misericórdia, quando ele cura 
o pecados, quando ele sacia a 
multidão faminta, quando cura 
o cego e tantos outros gestos que 
ele nos mostra. Ele sempre es-
tendeu a mão em favor de seus 

Programação do festejo 

A programação do festejo acontece até amanhã. Hoje  
acontece a Novena da Conceição, com rezas do terço, missas 
diárias e ladainhas. As missas e ladainhas acontecem entre 
as 17h e 19h, e serão realizadas na área externa da igreja. No 
dia 8, as missas começam às 6h da manhã, e em seguida, 
acontecem de hora em hora e se estendem até as 19h.
Logo após, tem o encerramento do festejo na Praça Maria 
Aragão. A missa de encerramento será presidida pelo 
Arcebispo Dom José Belizário, às 17h, e, na ocasião, haverá 
abertura em nível de arquidiocese do ano jubilar da 
misericórdia. Após a missa, haverá a procissão, na qual a 
imagem será levada da Praça Maria Aragão e devolvida ao 
Santuário da Conceição.

Durante todo ano, a igreja estará refletindo 
sobre a misericórdia de Deus, pois toda ação 
de Deus em favor do ser humano é uma ação 
misericordiosa. É o encontro do amor de Deus 
com o pecado e com as misérias humanas. E 
Deus é aquele que nos regata, que nos redime, 
que nos eleva, e essa ação misericordiosa de 
Deus vem se manifestar no ser humano

Eulinauro Santos, 
padre da paróquia de N. S. da Conceição

irmãos”, enfatizou o padre.
A festa religiosa em homena-

gem a Nossa Senhora da Concei-

ção é comemorada há mais de 200 
anos. A costureira Rosa Moreira fala 
como se tornou devota da santa e 

da importância de homenageá-
la. “Pra mim, Nossa Senhora tem 
muita importância. Eu sou devota 
dela há muitos anos e, assim, todo 
ano eu estou junto com ela par-
ticipando da novena. Neste ano, 
estou fazendo a novena em prol 
da saúde da minha filha e de uma 
amiga que está internada com cân-
cer. Pra mim, ela representa tudo, 
saúde, paz, sentimento, tudo na 
minha vida. Já tive muitas graças 
recebidas por ela”. 

Dona Inês Privado veio do 
interior do Maranhão para par-
ticipar da celebração.  Emocio-
nada, ela fala da importância da 
santa para sua vida. “O festejo 
está muito bom e vai ficar bom 
até o final. Eu moro no interior, 
mas venho todos os anos e as-

sisto a todas as missas. A Nossa 
Senhora da Conceição represen-
ta tudo pra mim, muita saúde, 
muita paz e misericórdia, e já 
me deu muitas graças.”

Hoje, o evento tem uma 
participação muito grande de 
pessoas, não só da capital, mas 

também do interior do estado. 
“A festa tem correspondido às 
expectativas. Nós temos, com 
ajuda de muita gente, consegui-
do realizar essa festa que tem 
feito bem pra muita gente e para 
todos que acompanham”, co-
menta o padre Elinauro.

Hoje  acontece a Novena da Conceição, com reza do terço, missa e ladainha

As árvores de Natal estão espalhadas em diversos bairros da cidade

Dona Inês Privado, muito emocionada com o festejo, veio do interior do Maranhão para participar da celebração

FESTIVIDADE

A cidade recebe decoração especial para o Natal
A Prefeitura de São Luís ini-

ciou a decoração da cidade para 
o período natalino. Iluminação 
especial e adereços natalinos em 
pontos estratégicos conferem à 
capital maranhense o clima ca-
racterístico do Natal. Entre os es-
paços decorados estão ruas, pra-
ças, pontes, rotatórias e prédios 
públicos. Até a próxima semana, 
toda a ornamentação será con-
cluída.

No Palácio de La Ravardière, 
sede da Prefeitura de São Luís, a 
decoração foi inaugurada na úl-
tima quinta-feira . Na ocasião, o 
público contemplou também a 
iluminação do Tribunal de Jus-
tiça (TJ) e do Palácio dos Leões, 
com programação cultural rea-
lizada pelo governo do Estado, 
por meio da Secretaria Estado 
da Cultura (Secma).

O prefeito Edivaldo destacou 
que o período natalino desper-
ta bons sentimentos, que reno-
vam os ânimos. “Desejamos que 
nossa cidade esteja bem bonita 
para comemorar esse momento 
especial: o nascimento do nosso 

Senhor Jesus. Avançamos mui-
to em 2015 e os resultados dos 
nossos esforços podem ser vistos 
nas ruas de nossa cidade, espe-

cialmente com obras de urbani-
zação e infraestrutura”, afirmou.

No Centro Histórico, um dos 
principais pontos turísticos da 

Programação
Natalina

A programação na Praça Pedro 
II continua no dia 16 dezembro, 
com a representação do Auto 
de Natal - “O Boi e o Burro no 
caminho de Belém”, às 19h, se-
guindo do quarteto de cordas 
da Escola de Música do Estado 
Lilah Lisboa.
No dia 17, a partir das 18h, have-
rá apresentação do teatro de fan-
toche - Espetáculo de Jesus e as 
Luzes da Companhia Aprender 
Brincando; coral infantil João-
zinho, orquestra Suzuky e show 
com artistas maranhenses can-
tando músicas natalinas.
No dia 23, às 19h, a programa-
ção será aberta com a apresen-
tação do Auto do Natal, seguida 
do coral Santa Cecilia.

cidade, foram decorados espa-
ços como a Praça Pedro II, as ruas 
Portugal, da Estrela e da Alfân-
dega e a rampa que dá acesso ao 
Palácio dos Leões.

As praças Benedito Leite e 
Gonçalves Dias, as pontes do 
São Francisco e Bandeira Tri-
buzzi e os retornos do Caolho, 
São Francisco e Comando Ge-
ral da Polícia Militar (Calhau), já 
se encontram com a decoração 
concluída. Ainda serão decora-
dos com iluminação especial e 
adereços natalinos espaços como 
áreas dos parquinhos da Avenida 
Litorânea e da Lagoa da Jansen, 
além do Espigão.

ÁRVORES

Neste ano, as árvores natalinas 
estarão distribuídas na Praça 
Gonçalves Dias, em frente ao 
Palácio de La Ravardière e ao 
Palácio dos Leões, na Praça Dom 
Pedro II (em frente à Igreja da 
Sé) e na Avenida Litorânea. Nas 
entradas e saídas da cidade, um 
portal será instalado desejando 

boas-festas.
“Optamos por, ao invés de 

apenas uma árvore, ornamen-
tar a cidade com várias árvores, 
especialmente na área do Centro 
Histórico, local de grande fluxo 
tanto de moradores quanto de tu-
ristas. A ação faz parte da política 
de valorização dessa região imple-
mentada pela gestão do prefeito 
Edivaldo”, disse o secretário mu-
nicipal de Governo, Lula Fylho.

Cânticos, luzes e fogos de 
artifícios marcaram a abertu-
ra da programação natalina na 
capital maranhense. O evento 
foi organizada pela Prefeitura 
de São Luís e o governo do Es-
tado. A cerimônia aconteceu 
em frente ao Palácio dos Leões 
e contou com as presenças do 
prefeito Edivaldo e do governa-
dor Flávio Dino, além de cen-
tenas de famílias que foram ao 
local acompanhar o início das 
festividades. A programação 
será apresentada até 31 de de-
zembro, com apresentações na 
Praça Pedro II. Todos os prédios 
públicos e árvores ao longo da 

praça receberam decoração de 
Natal, formando um harmônico 
cenário composto ainda por três 
árvores natalinas e um presépio.
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A cidade de São Luís passa 
por uma transformação dos 
espaços públicos. Uma série 
de intervenções de operação 
urbana está em curso. A Se-
cretaria Municipal de Urba-
nismo e Habitação (Semurh) 
tem priorizado equipamentos 
comunitários para devolver 
os espaços públicos ao con-
vívio dos cidadãos. As obras 
de operação urbana passam 
também por reformas de fei-
ras, unidades de saúde, mas 
têm o ponto alto na reurba-
nização das praças da cida-
de, com equipamentos para 
a comunidade como as aca-
demias de saúde.

O secretário municipal 
de Urbanismo e Habitação, 
Diogo Lima, ressaltou a dis-
posição do prefeito Edivaldo 
em colocar os espaços urba-
nos à disposição da socie-
dade para o convívio e o la-
zer. O secretário destacou a 
mudança de padrão urbana 
pela qual a cidade de São Luís 
passa. “É um compromisso 
do prefeito Edivaldo permi-
tir para a cidade espaços pú-
blicos de lazer de qualidade, 
aproximando novamente as 
famílias do espaço público e 
afastando a marginalidade. 
Podemos notar que é uma 
mudança de paradigma de 
gestão”, disse.

PRAÇAS

Uma das mais emblemáti-
cas é a Praça da Camboa. O 
espaço tem hoje quatro can-
teiros reformados, academia 
de saúde, pista de corrida, 
nova iluminação, canteiros 
de acesso. Um local, que ti-
nha como característica o 
mau cheiro e o acondicio-
namento de lixo e carroças, 
é um espaço de lazer e quali-
dade que contempla o bairro. 
Os carroceiros, que exercem 
uma atividade privada, se re-
adequaram à nova realidade. 
A comunidade da Camboa, 
foi ouvida em três reuniões 
anteriores, apoiou o projeto 
e aplaudiu o resultado.

A Praça do Letrado, a 
maior Praça do Vinhais, é 
outra obra de requalificação 
do espaço urbano de gran-
de importância. Ela deve ser 
entregue em breve à popula-
ção. Foram requalificadas as 
duas quadras, refeito todo o 

O 
projeto “Criança Saudá-
vel, Futuro Saudável”, 
desenvolvido em 15 es-
colas da rede municipal 

de São Luís, conseguiu reduzir, 
em apenas dois anos, 12% do 
número de casos de crianças 
com baixo peso, 17% dos ca-
sos de anemia e 63% dos casos 
de verminose. A iniciativa, fru-
to de uma parceria da Prefeitu-
ra de São Luís, por meio da Se-
cretaria Municipal de Educação 
(Semed), com a empresa Eneva 
e a ong Inmed Brasil; envolveu 
cerca de 200 professores e be-
neficiou mais de cinco mil fa-
mílias da zona rural de São Luís.

Incentivar a sustentabilida-
de e a alimentação saudável por 
meio do plantio de hortas esco-
lares, bem como promover a hi-
giene o cuidado com a própria 
saúde são objetivos do projeto 
cujos resultados do trabalho fo-
ram apresentados na última sex-
ta-feira, em evento que reuniu 
gestores escolares, professores, 
estudantes e seus familiares. A 
atividade aconteceu na quadra 
poliesportiva da

Presente ao evento, o secretá-
rio municipal de Educação, Ge-
raldo Castro Sobrinho, destacou 
o envolvimento dos educadores 
e seus familiares na execução do 
projeto. “Além do acesso à Edu-
cação, o prefeito Edivaldo deter-
minou a ampliação do acesso à 
saúde. Este projeto é uma das 
parcerias de sucesso que cele-
bramos porque combina com 
perfeição as duas coisas. Agra-
deço a todos os parceiros e aos 
nossos educadores pelo empenho 
e dedicação. Vocês foram fun-
damentais para o sucesso des-
ta iniciativa e demonstraram 
compromisso com as crianças 
da nossa cidade”, disse o titular 
da Semed.

A analista de responsabili-
dade social da Eneva, Elizabe-
th Teles, destacou a satisfação 
de firmar uma parceria que ge-
rou tantos resultados positivos. 
“Todos esses bons resultados se 
devem ao empenho de todos os 
cursos, palestras e formações, 
tanto as realizadas para profes-
sores e merendeiras quanto com 
as reuniões com as famílias dos 
estudantes. Estamos muito feli-

EDUCAÇÃO

Projeto beneficia 
estudantes municipais
Projeto “Criança Saudável, Futuro Saudável”, realizado pela Prefeitura de São Luís, em parceria 
com Eneva e Inmed, melhora a saúde a estudantes de 15 escolas da rede municipal do município

Foi muito bom participar do projeto. Aprendi 
que preciso cuidar bem do mundo, da 
natureza; não posso jogar lixo nos córregos 
e nem nas ruas, pois isso pode prejudicar a 
mim e a todos da minha comunidade

Gabriel Gomes Silva, 
estudante da UEB Gomes de Sousa

Estudantes da UEB Gomes de Sousa aprenderam novos hábitos de higiene e limpeza por meio do projeto

zes, pois constatamos que o nosso 
investimento teve o retorno es-
perado. Com certeza estaremos 
juntos novamente em 2016”, co-
memorou Elizabeth Teles.

Por meio do projeto foram 
desenvolvidas atividades lúdico-
educativas com os estudantes; 
formação para os professores 
para desenvolvimento de pro-
jetos nas áreas de educação sa-
nitária, higiene e nutrição; ca-
pacitação para as merendeiras 
sobre higiene e manipulação de 
alimentos, educação sanitária 
e nutrição; e plantio de hortas 
escolares.

Exames

Ao longo dos anos de execução do 
projeto, iniciado em 2013, foram 
realizados exames biomédicos em 
mais de 300 crianças com idades 

entre 6 e 7 anos matriculadas na 
rede municipal. As ocorrências 
encontradas foram tratadas no 
próprio ambiente escolar, com 
acompanhamento médico e ad-
ministração de medicação contra 
verminose e sulfato ferroso para 
anemia nos casos necessários.

Por meio do projeto, tam-
bém foram construídas cinco 
hortas escolares - uma estraté-
gia para estimular, ao mesmo 
tempo, a consciência ambiental 
e a alimentação saudável. Talita 
Vitória Alves Nogueira, 9, estu-
dante do 3º ano da UEB Manue-
la Varela, foi uma das crianças 
que ajudaram na construção 
da horta. “Plantamos e colhe-
mos alface e outras verduras 
que depois serviam para nossa 
alimentação. Também apren-
di muitas coisas importantes, 
como sempre lavar as mãos an-

tes de comer, escovar os dentes 
antes de dormir e depois das 
refeições, e a não desperdiçar 
água”, contou Talita.

Levando saúde

Gabriel Gomes Silva, 8, estudante 
da UEB Gomes de Sousa, tam-
bém aprendeu novos hábitos de 
higiene e limpeza por meio do 
projeto. “Foi muito bom parti-
cipar do projeto. Aprendi que 
preciso cuidar bem do mundo, 
na natureza; não posso jogar lixo 
nos córregos e nem nas ruas, pois 
isso pode prejudicar a mim e a 
todos da minha comunidade”, 
comentou Gabriel.

A gestora da UEB Manuela Va-
rela, Raquel Keila Freitas Sousa, co-
memorou a culminância do pro-
jeto, afirmando que toda a escola 
se envolveu nas atividades. “Tive-
mos a oportunidade de fazer um 
planejamento unificado, dissemi-
nando por meio das várias ativida-
des desenvolvidas dentro e fora da 
sala de aula hábitos saudáveis de 
higiene e limpeza, o que refletiu 
na melhoria do ambiente, do es-
paço escolar”, comenta a gestora.

Além da horta escolar, as pro-
fessoras da UEB desenvolveram 
um tapete de palavras e criaram 
textos educativos e receitas para 
fortalecer o aprendizado sobre hi-
giene, nutrição e sobre os alimen-
tos produzidos na horta.

SEMOSP

Mutirões de limpeza nos bairros 
A Prefeitura de São Luís, atra-

vés da Secretaria Municipal de 
Obras e Serviços Públicos (Se-
mosp), está realizando mutirões 
de limpeza em diversos pontos 
da cidade. O trabalho consiste 
na execução de serviços de var-
rição, capina roçagem, além da 
pintura de meios-fios. 

Em novembro, as ações con-
templaram 28 bairros e este mês 
serão levadas a mais 22. O tra-

Bairros onde o 
trabalho está sendo 
intensificado

Tirirical, Outeiro da Cruz, Bairro 
de Fátima, Anil, São Cristovão, 
Calhau, Planalto Vinhais, Bequi-
mão, Cohab, Vinhais, Centro, 
Madre Deus, Filipinho, Anjo da 
Guarda, Cohama, Cohab Anil II, 
Monte Castelo, Barramar, Ipa-
se, Jardim São Cristovão II, Ja-
racaty e BR-135.

CIDADE

Recuperação de praças e  
da dignidade da população

É um compromisso 
de prefeito Edivaldo 
permitir para a 
cidade espaços 
públicos de lazer 
de qualidade, 
aproximando 
novamente as 
famílias do espaço 
público e afastando 
a marginalidade. 
Podemos notar que 
é uma mudança 
de paradigma de 
gestão

Diogo Lima, 
secretário municipal 
de Urbanismo e 
Habitação 

piso, colocada academia de 
saúde, novo paisagismo, toda 
gramada. “A comunidade do 
Vinhais está ganhando um 
espaço de convivência muito 
importante. E temos projeto 
de urbanização de todas as 
praças daquela avenida a ser 
executado de acordo com a 
necessidade financeira”, des-
tacou o secretário Diogo Lima.

No Rio Anil, está sendo fei-
ta uma praça e uma quadra, 
além de mais duas praças que 
serão revitalizadas no bair-
ro. No Bequimão, próximo 
aos prédios do antigo Ipem, 
o espaço recebe serviços de 
requalificação.

O Instituto Municipal de 
Paisagem Urbana (Impur) 
trabalha em sintonia com a 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação e Urbanismo e as co-
munidades com a implanta-
ção dos comitês. O Impur é 
responsável pela urbaniza-
ção. Mas a Semurh que tem os 
recursos executa. Já o Impur 
organiza os comitês gestores 
das praças em cada comuni-
dade. “É uma sintonia muito 
boa. O prefeito Edivaldo exige 
que não existam ‘ilhas’ porque 
a Prefeitura é uma só. Proje-
tamos e executamos a obra e 
o Impur cuida por meio dos 
comitês. A própria comuni-
dade administra o bem em 
parceria com o poder públi-
co”, disse Diogo Lima.

balho é resultado do novo Plano 
de Ação para a Limpeza da Ca-
pital, que atende a uma deter-
minação do prefeito Edivaldo. 
As ações são realizadas a partir 
de várias frentes de trabalho es-
palhadas por São Luís.

O titular da Semosp, Antô-
nio Araújo, informou que diaria-
mente a secretaria disponibiliza 
equipes de trabalho por toda a 
cidade e acredita que o suces-

so do plano de ação é resultado 
da disciplina no cumprimento 
do cronograma de trabalho ela-
borado pela Semosp. “O nosso 
trabalho está sendo feito de sol 
a sol com muita disciplina e em-
penho de todas as equipes e os 
resultados podem ser vistos nas 
ruas e avenidas de nossa capital, 
cada vez mais limpas”, afirmou.

Durante o mês de novembro 
o trabalho foi intensificado nos 

28
bairros foram 

contemplados no 
mês de novembro 

bairros Centro, Felipinho, Cida-
de Olímpica, Calhau, Tirirical, 
Jardim America, Radional, São 
Francisco, Itaqui-Bacanga, Coha-
trac, Olho D’água, Renascença, 
Ponta Do Farol, Estiva, João Pau-
lo, Renascença II, Ponta d’Areia, 
Barramar, Cohajap, Monte Cas-
telo, Vila Conceição, Coroadinho, 
Areinha, Jaracati, Cohama, Vila 
Progresso, Cohaserma, Ipase e 
Madre Deus.

A secretaria vem disponibilizando equipes de trabalho por toda a cidade
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BRASILEIRÃO

Coringão 
bate recorde
Timão arranca empate, rebaixa o Avaí e atinge a melhor marca da competição na era dos pontos 
corridos, com 20 clubes. Mais de 40 mil torcedores corintianos prestigiaram a última partida 

C
om o empate por 1 a 1 
na Arena Corinthians, 
os campeões brasileiros 
alcançaram 81 pontos, 

a melhor marca da competição 
por pontos corridos, com 20 
clubes. Love, de quebra, re-
baixou o Avaí, que até então 
vencia em São Paulo graças a 
um gol do volante Claudinei. 

A partida na Arena teve 
mais de 43 mil torcedores, 
homenagem para o treina-
dor Tite e um Corinthians in-
teressado em vencer mesmo 
sem Jadson e Renato Augus-
to, mas nove titulares. Mas 
foi graças à entrada de Dani-
lo, no segundo tempo, que o 
ataque corintiano funcionou 
e permitiu o recorde, último 
objetivo corintiano em 2016. 
O Avaí vai para a Série B com 
Joinville, Vasco e Goiás. 

Primeiro tempo

Com Malcom e Lucca aber-
tos, o Corinthians apresen-
tou uma configuração tática 
diferente à que foi campeã 
brasileira. Em 45 minutos, 
o time da casa mandou na 
partida, mas faltou poder de 
conclusão no centro da área. 
Ao todo, o time de Tite teve 
sete oportunidades de gol, 
mas nenhuma 100% incisi-
va. O Avaí apostou sua sorte 
nos contragolpes, mas não 
conseguiu encaixar uma só 
situação de perigo. Mesmo 
assim, parecia satisfeito, e o 
goleiro Vagner usou e abu-
sou da cera.

AMÉRICA-MG

CORINTHIANS 1
Cássio; Fagner, Felipe, Gil e Uendel; Ralf 
(Bruno Henrique); Malcom, Elias, Rodriguinho 
(Romero) e Lucca (Danilo); Vagner Love. 
Treinador: Tite

AVAÍ 1
Vagner; Nino Paraíba, Antônio Carlos, Emer-
son e Romário; Renan (Roberto) e Claudinei; 
Everton Silva (Pablo), Renan Oliveira (Rudnei) 
e Rômulo; Anderson Lopes. 

Local: Arena Corinthians, em São Paulo (SP)
Árbitro: Leandro Vuaden (Fifa/RS)
Assistentes: Cleriston Clay (Fifa/SE) e Marcelo 
BertanhaBarison (ESP 2/RS)
Cartões amarelos: Everton Silva, Vagner, Elias
Público e renda: 43389 pagantes e R$ 
2.678.940,00 
Gols: Claudinei, aos 13min, Vagner Love, aos 
33min do segundo tempo

FICHA TÉCNICASegundo tempo

Com uma organização defensiva 
impressionante e o Corinthians 
sem o poder de fogo habitual, a 
partida teve uma dinâmica se-
melhante durante quase toda a 
etapa complementar. Rodrigui-
nho, livre na área após lindo pas-
se de Elias, quase abriu o placar. 
Mas o Avaí, aos 13min, é que fez 
em cabeçada de Claudinei. Tite 
realizou três modificações e foi 
premiado em bom lance pela es-
querda e oportunismo de Vagner 
Love para empurrar para dentro 
e assegurar o empate. A virada 
só não veio graças a um gol de 
Malcom mal anulado nos ins-
tantes finais.

43

Número de 
torcedores  presentes 
na Arena Corinthians

MIL

Vagner Love marcou o gol do empate corintiano e tirou o Avaí da divisão de elite do Campeonato Brasileiro

O São Paulo conseguiu seu 
objetivo de terminar na quar-
ta colocação do Campeonato 
Brasileiro no último jogo da 
temporada, mas a vitória por 
1 a 0 sobre o Goiás, no Serra 
Dourada, passou longe de ser 
emocionante. Em uma partida 
amarrada, lenta e com pou-
quíssimas chances criadas, a 
equipe paulista só conseguiu 
balançar as redes nos acrésci-
mos do segundo tempo, com 
um golaço de Rogério, e confir-
mou o rebaixamento dos goia-
nos à segunda divisão.

O resultado deixou os tri-
colores com 62 pontos, dois 
a mais que o quinto coloca-
do Internacional. Desta for-
ma, o clube do Morumbi está 
classificado à fase preliminar 
da Libertadores. Já o Goiás, 
com 38 pontos, seria rebai-
xado mesmo se vencesse o 
jogo, já que a combinação 
de resultados de que o time 
precisava não aconteceu – o 
Figueirense venceu o Flumi-
nense e escapou.

O técnico Milton Cruz sur-
preendeu ao deixar Alexan-
dre Pato, artilheiro do time na 
temporada e fazendo seu últi-
mo jogo pelo clube, no banco 
de reservas, escalando ape-
nas Alan Kardec à frente. Já 
Luís Fabiano e Rogério Ceni, 
lesionados, despediram-se do 
São Paulo assistindo ao jogo 
das tribunas do estádio, ao 

NO ÚLTIMO MINUTO

São Paulo está na Libertadores

Participantes   PG  JG  VI  EM  DE  GP  GC  SG  %A

1º Corinthians-SP 81 38 24 9 5 71 31 40 71.1

2º Atlético-MG 69 38 21 6 11 65 47 18 60.5

3º Grêmio-RS 68 38 20 8 10 52 32 20 59.6

4º São Paulo-SP 62 38 18 8 12 53 47 6 54.4

5º Internacional 60 38 17 9 12 39 38 1 52.6

6º Sport-PE  59 38 15 14 9 53 38 15 51.8

7º Santos-SP  58 38 16 10 12 59 41 18 50.9

8º Cruzeiro-MG 55 38 15 10 13 44 35 9 48.2

9º Palmeiras-SP 53 38 15 8 15 60 51 9 46.5

10º Atlético-PR 51 38 14 9 15 43 48 -5 44.7

11º Ponte Preta 51 38 13 12 13 41 40 1 44.7

12º Flamengo-RJ 49 38 15 4 19 45 53 -8 43.0

13º Fluminense-RJ 47 38 14 5 19 40 49 -9 41.2

14º Chapecoense 47 38 12 11 15 34 44 -10 41.2

15º Coritiba-PR 44 38 11 11 16 31 42 -11 38.6

16º Figueirense-SC 43 38 11 10 17 36 50 -14 37.7

17º Avaí-SC  42 38 11 9 18 38 60 -22 36.8

18º Vasco   41 38 10 11 17 28 54 -26 36.0

19º Goiás-GO  38 38 10 8 20 39 49 -10 33.3

20º Joinville-SC 31 38 7 10 21 26 48 -22 27.2

CLASSIFICAÇÃO DO CAMPEONATO BRASILEIRO - SÉRIE A

lado de outros jogadores não 
relacionados.

Mesmo precisando da vitó-
ria para não cair, o Goiás jogou 
na defesa e tentou explorar os 
contra-ataques – assim como 
na vitória por 3 a 0 no primeiro 
turno, no Morumbi –, mas não 
teve sucesso. Já o São Paulo 
mostrou lentidão na armação 
de jogadas e criou pouco, até 
o belo gol de Rogério no final. 
Um jogo final nada memorável 
para um ano que certamente 
não ficará guardado no cora-
ção dos tricolores.

Placar
BRASILEIRÃO

Resultados da última rodada: 

Corinthians 1 x 1 Avaí

Santos 5 x 1 Atlético-PR

Ponte Preta  0 x 1 Sport

Flamengo 1 x 2 Palmeiras

Internacional  2  x 0  Cruzeiro

Atlético-MG  3  x 0  Chapecoense

Figueirense  1  x  0 Fluminense

Coritiba 0  x 0  Vasco

Goiás  0  x  1 São Paulo

Joinville  0  x  2 Grêmio

FATUROU!

Galo bate Chapecoense, 
fica com vice e R$ 6 milhões

A torcida compareceu – 
mais de 32 mil pagantes – e 
o Atlético correspondeu na 
despedida da temporada. O 
Galo venceu a Chapecoen-
se, por 3 a 0, no Mineirão, e 
confirmou o segundo lugar 
no Campeonato Brasileiro. 
Os gols foram de Thiago Ri-
beiro, Leonardo Silva e Patric. 
Como vice-campeão, o time 
alvinegro garantiu a premiação 
de R$ 6,3 milhões, um alen-
to para a diretoria visando à 
próxima temporada.

Com 69 pontos, o Atlético 
terminou o Brasileiro à fren-
te do Grêmio, que derrotou 
o Joinville, fora de casa, e fi-
cou com 68. Nem foi preciso 
torcer contra o Tricolor. Com 
a torcida a favor, o Galo ga-
nhou impulso para buscar o 
vice-campeonato e consoli-
dar a boa campanha no cam-
peonato. Além de encerrar a 
temporada com o bolso mais 
cheio, já que, se terminasse 
em terceiro, receberia R$ 4,3 
milhões.

O jogo contra a Chapeco-
ense foi o último do técnico 
interino Diogo Giacomini à 

frente da equipe mineira. Ele 
voltará a se dedicar ao time 
de juniores, e entregou o co-
mando com o dever cumprido. 
O novo treinador, o uruguaio 
Diego Aguirre, acompanhou a 
partida em um dos camarotes 
do Mineirão, ao lado de parte 
da comissão técnica. Ele foi 
saudado pela torcida, que no 
entanto não deixou de home-
nagear o antigo comandan-
te, Levir Culpi, que deixou o 
clube, com faixas com a frase 
‘Obrigado, Levir’.

FORA DE CASA

Grêmio derrota o lanterna
e ica com o terceiro lugar

Terceiro colocado no Campe-
onato Brasileiro com 68 pontos, 
segunda melhor defesa (32 gols 
sofridos) e vaga garantida na Copa 
Libertadores. Esta foi a campa-
nha do Grêmio, que se despediu 
da competição com uma vitória 
por 2 a 0 sobre o Joinville,na Are-
na Joinville, em Joinville (SC). Os 
gols foram marcados por Mar-
celo Oliveira e Bobô. O time ca-
tarinense já estava rebaixado e 
fecha o torneio em último lugar 
com 31 pontos.

Com o campo encharcado, 
os comandados do técnico Roger 
Machado aproveitaram a única 
chance que tiveram no primei-
ro tempo para abrirem o placar. 
Aos 5 minutos, Geromel pegou 
rebote no escanteio, fez grande 
jogada pela esquerda e cruzou 
para Marcelo Oliveira matar o 
goleiro Agenor.

O jogo perdeu ritmo logo e 
foi tomado por disputas mais 
ríspidas e chutões para o ata-
que. Os torcedores voltariam a 
ver futebol aos 40 minutos, quan-
do Anselmo aproveitou uma so-
bra e arriscou de longe. A bola 
desviou e explodiu no travessão 
do Grêmio.

O time catarinense voltou a 
assustar o goleiro Bruno Grassi 

Jogadores do Atlético festejam o segundo lugar no Brasileiro

Jogadores gremistas comemoram  a vitória sobre  a Chapecoense

no início da segunda etapa. Aos 2 
minutos, Edson Ratinho cobrou 
falta na cabeça de Rafael Donato, 
que desviou pra fora. Os catari-
nenses continuaram na pressão 
e, aos 14, Mário Sérgio acertou 
a trave dos visitantes.

Mas a torcida local voltaria a 
lamentar logo em seguida. Com 
a ajuda de uma poça d'água, que 
enganou o goleiro Agenor, Bobô 
só teve o trabalho de conduzir 
a bola até as redes, sem goleiro.

O jogo caiu em qualidade no-
vamente e o placar não se alte-
rou até o apito final, selando a 
despedida do Joinville da Série 
A. Lanterna, os catarinenses vão 
disputar a Série B em 2016.

68

Total de pontos  
feitos pelo Grêmio

Ataque do São Paulo  desperdiçou várias chances de gol , mas fez um



A Organização das Nações Unidas classificou 
as medidas tomadas pelo governo federal 
para conter o desastre inaceitáveis. Como 
testemunha ocular da tragédia, acredita que 
houve negligência? 

É inaceitável a postura defensiva das empre-
sas responsáveis e do governo. A primeira coisa que eles 
deveriam ter feito, independentemente de quem fosse a 
culpa, era mitigar aquilo, conter os estragos. Gastou-se 
muito tempo tentando achar culpados em vez de resol-
ver. A barragem e a responsabilidade era deles. Em algu-
mas cidades, pessoas ficaram em situações desumanas. 
Teve uma cidade chamada Galileia, em Minas, onde fo-
mos fazer doação de água. Eles estavam há uma semana 
sem água. Muita gente estava doente, com diarreia, por-
que as pessoas tentaram filtrar a água do Rio, de chuva, 
e de outras fontes duvidosas.
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REBECA OLIVEIRA

“A
s pessoas só protegem o que 
sabem que existe.” Com a 
sentença em mente, o fo-
tógrafo de natureza e con-

servação Leonardo Merçon deixou de 
pagar as contas pessoais, alugou um 
barco e saiu de Vitória com destino a 
10 cidades em Minas Gerais e Espírito 
Santo. Merçon, que também é presi-
dente do Instituto Últimos Refúgios, 
partiu de casa com um grupo composto 
por ele e mais duas pessoas. Ao longo 
de três semanas, registrou o antes e o 
depois da maior tragédia ambiental 
que abalou o país nos últimos meses: 
o rompimento das barragens da mi-
neradora Samarco (Vale e BHP Billi-
ton) em 5 de novembro, levando uma 
onda de caos por onde passaram as 
62 milhões de toneladas de lama, que 
deixou pelo menos 13 mortos, uma 
dezena de desaparecidos e milhares 
de desabrigados. As viagens feitas por 
ele viraram o projeto fotográfico Lá-
grimas do Rio Doce, que em breve será 
disponibilizado também em formato 
de documentário.

EXPEDIÇÃO FOTOGRÁFICA

Projeto fotográfico evidencia tragédia no Rio Doce e expõe descaso com ribeirinhos e pescadores da região atingida

Lágrimas e lama
Expedição

O fotógrafo viu a cor da água 
do Rio Doce mudar de verde-
esmeralda para um marrom 
sem vida. Peixes pulavam 
para fora da água, desespe-
rados. Alguns pescadores 
colhiam os animais mortos 
e tentavam vender por mí-
seros R$ 5 por quilo, para ga-
rantir o sustento da família. 
As primeiras imagens foram 
visualizadas por mais de cin-
co milhões de pessoas, o que 
ajudou o Instituto Últimos 
Refúgios a realizar a segunda 
expedição, quando acompa-
nharam a chegada da lama 
tóxica no mar. A morte não 
se restringia a peixes. Capiva-
ras, lontras, jacarés, cavalos e 
até aves também morreram. 
Pessoas também ficaram do-
entes por beber a água pro-
veniente do rio. A lama segue 
o curso do mar, e continua, 
diariamente, matando mais 
histórias. “Passei a prestar 
atenção nas comunidades. 
Quis mostrar o crime que es-
tava sendo cometido, e não 
consegui dissociar os lados 
pessoal e emocional”, afirma 
o fotógrafo.

Uma das imagens mais 
icônicas tem nas lágrimas 
de um pescador uma síntese 
que viveram os ribeirinhos 
ao ver seu sustento se perder 
em litros de água avermelha-
da e cheia de poluentes. Em 
Aimorés, em Minas Gerais, 
Benilde Madeira foi flagrado 
em uma das fotografias mais 
tocantes. Os olhos cheios 
d’água carregavam um misto 
de lamento e desespero. “Na-
quele momento, ele falava 
sobre o filho dele, que havia 
perguntado sobre quando 
ele pescaria um dourado de 
novo no rio, e ele não sabia 
a resposta”, recorda Merçon. 
“Em todos os pescadores, 
percebi que não havia só tris-
teza, mas raiva. Esse não é o 
primeiro problema que estão 
enfrentando. Eles já tinham 
dificuldades com os empre-
endimentos que usam os 
rios, como as hidrelétricas e 
outras empresas que o polui. 
E com o próprio governo e 
o defeso, que não havia sido 
pago”, acrescenta.

Passei a prestar atenção 
nas comunidades. Quis 
mostrar o crime que 
estava sendo cometido, 
e não consegui dissociar 
os lados pessoal e 
emocional

Leonardo Merçon, 
fotógrafo.

 O fotógrafo Leonardo Merçon, ao longo de três semanas, registrou o antes e o depois da maior tragédia ambiental que abalou o país 

DUAS PERGUNTAS//Leonardo Merçon 

1 2
Até agora, Merçon fez duas expe-

dições fotográficas. A primeira acon-
teceu quatro dias após o rompimento 
das barragens, destruindo o distrito de 
Bento Rodrigues, em Mariana (MG). A 
priori, a previsão do grupo era acom-
panhar a chegada da lama no Espírito 
Santo, onde vivem. Diante da demora 
inicial, o fotógrafo e equipe decidiram 
subir o Rio Doce de barco. Por um mo-
mento, chegaram a pensar que a lama 
tinha se dissipado. Até chegarem a Go-
vernador Valadares, um dos municípios 
mineiros mais atingidos pelos restos 
do acidente na mineradora. A bordo 
de uma embarcação simples, Merçon 
e os colegas registravam tudo que po-
diam. Ele recorda: foi difícil fotogra-
far com os olhos mareados diante da 
situação de desespero da população.

A instabilidade política em que vive o país atrapa-
lha na contenção e resolução das consequências 
do desastre em Mariana? 

O país vive uma crise econômica, ambiental e políti-
ca desde antes da catástrofe. Muitos crimes ambientais 
têm sido cometidos, principalmente na Amazônia, na 

Mata Atlântica e no Cerrado, que têm sido devastados. 
Essa dificuldade de lidar com a tragédia do Rio Doce é 
só um reflexo do que tem sido feito nos últimos anos 
em nosso país. Isso é evidenciado por inúmeros ati-
tudes, como desmantelamento do Código Florestal. A 
população também está distante do meio ambiente e 
se blindando dentro da bolha da cidade. É como se a 
natureza não fizesse mais parte da vida delas. Quem 
vai querer proteger o que não faz parte da vida delas? 
Elas acham que essas consequências ambientais es-
tão distantes, só percebem quando está mais quente e 
gastam mais dinheiro por causa do ar-condicionado.



>> HORÓSCOPO
ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Marte, avançando em Libra onde se encontra em 
exílio, indica o risco de um aumento das discussões 
entre casais ou sócios, causado principalmente pela 
necessidade de resolver rivalidades. Esse trânsito 
planetário pode promover atos agressivos e também 
acidentes.

A configuração astrológica desta semana favorece os 
acordos e as parcerias seja no âmbito profissional que 
pessoal. Por essa razão você deve procurar superar 
eventuais desavenças, abandonando seu ponto de vista 
quando for necessário. 

  Você pode estar experimentando um período de 
incertezas e instabilidade; parece que você não 
esteja em sua melhor forma. Perceba se você 
está metabolizando adequadamente todas essas 
dificuldades porque você poderá acabar doente. 

Devido às configurações astrológicas atuais e 
principalmente dos aspectos de seu regente, a Lua, você 
iniciará a semana emocionalmente perturbado, com 
preocupações de ordem pessoal e familiar. Porém, na 
medida em que a semana avança, você irá percebendo 
uma mudança benéfica.

 Você está repleto de energia, mas está se 
sobrecarregando de tarefas exatamente por causa 
disso: cuidado para não cometer excessos e acabar 
descarregando suas pilhas! Embora seja tentador, não 
abarque o mundo com suas mãos e não encare muitos 
planos ao mesmo tempo.

 Com o trânsito de Júpiter em seu signo você consegue 
ótimas oportunidades no âmbito profissional e percebe 
que suas metas podem ser facilmente alcançadas se 
você continuar avançando devagar e firmemente. No 
entanto, nem sempre você enxerga claramente os seus 
objetivos.

Você está se sobrecarregando de tarefas e pode 
sofrer em sua saúde, caindo doente! Tire o pé do 
acelerador porque esse não é o momento de exagerar 
nas atividades. De qualquer maneira, com sua 
determinação, você pode levar adiante seus planos, 
conseguindo alcançar os seus objetivos.

 Você se sente sólido como uma rocha e pode usar a 
sua energia para conseguir alcançar os seus objetivos, 
mas também para auxiliar aqueles que precisam de 
uma palavra de incentivo e de apoio. Se abstenha, 
porém, de emitir opiniões quando não for solicitado.

Enquanto o Sol avança em seu signo, irá se 
aproximando de Saturno, que está ainda no primeiro 
decanato de Sagitário. Para poder aproveitar essa 
configuração de forma positiva você precisa se 
empenhar bastante, sem se desviar de seus objetivos. 

 Você não desiste facilmente de seus objetivos e 
portanto deve continuar firme em seus propósitos se 
quiser alcançar suas metas. Neste período, você estará 
enfrentando alguns desafios que achava ter superado 
anteriormente e que voltam para atazanar a sua vida! 

Essa não vai ser uma grande semana para o 
aquariano, mas aquilo que não lhe oferecerá satisfação 
no âmbito profissional será compensado pelo aspecto 
social, repleto de bons momentos. A área referente aos 
bens materiais pode lhe dar alguma preocupação, mas 
tenha um pouco de paciência. 

A quadratura entre Netuno, em seu signo, e Saturno 
em Sagitário, estaria indicando um período difícil para 
o pisciano, que pode estar enfrentando preocupações 
no âmbito profissional ou financeiro. Você pode perder 
a coragem de ir adiante.

IMPARIMPAR//São Luís, segunda-feira, 7 de dezembro de 2015
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MINISTÉRIO PÚBLICO SP 

Nube seleciona para 
3.887 vagas de estágio 

Atento seleciona para  
893 vagas em todo o país

Concurso público da  
Prefeitura de Mendes 

70 vagas para o cargo  
de oficial de promotoria  

COMPORTAMENTO 

Discriminação 
no trabalho
Preconceito desanima o profissional e impede que ele crie vínculos com os colegas e a empresa. 
Nestes casos, os resultados são sempre menor rendimento, pedidos de demissão e até depressão

H
oje, Rubens Ricarto, de 31 
anos, é dono do próprio ne-
gócio, a agência de marke-
ting promocional Weppa. 

“Quero ter uma empresa onde não 
exista distinção por raça ou orien-
tação sexual. Desliguei funcioná-
rio por ele ter agido de forma pre-
conceituosa. Não admito”, afirma. 
No passado, ele ficou traumatiza-
do por episódios de homofobia no 
ambiente de trabalho. Quando ti-
nha 18 anos, Rubens conseguiu o 
primeiro emprego, como vendedor 
numa loja de roupas em um sho-
pping. “Estava tudo tranquilo, até 
descobrirem que eu tinha um rela-
cionamento com um rapaz”, relata. 
Depois da revelação, o tratamen-
to dos colegas e do chefe mudou. 
“Eles me hostilizavam, pergunta-
vam onde estava a minha namo-
rada. Meu rendimento caiu, por-
que não interagia mais com meus 
colegas, já que me olhavam torto.”

Uma semana depois, Rubens 
foi mandado embora. “Uma fun-
cionária que trabalhava lá me con-
tou que o chefe havia me demitido 
porque ‘não aceitava bichas’ na em-
presa”, conta. “Isso trouxe um trau-
ma. A partir daquele momento, não 
misturei mais minha vida pessoal 
com a profissional. É complicado, 
porque os colegas sempre querem 
saber de você, fazem perguntas”, 
explica. Casos como o de Rubens 
acabam se tornando comuns por 
causa do preconceito, como explica 
a professora de psicologia da Uni-
versidade de Brasília (UnB) Tatiana 
Lionço. “Se não pode expor quem é, 
como alguém vai criar intimidade 
nas relações interpessoais? O ho-
mossexual é excluído pelos outros 
ou passa a recusar interações. Ele 
teme não ser aceito em espaços so-
ciais”, avalia a docente.

Quando Henrique Elias, 24, con-
tou ao chefe que havia sido xingado 
de “viado” por um colega, a reação 
do superior piorou a situação. “Em 
vez de chamar apenas os envolvidos 
para uma conversa, ele convocou 
todos da empresa e expôs o que ti-
nha acontecido. Foi uma reunião 
constrangedora”, relata Elias, que 
trabalhou na companhia como au-
xiliar administrativo no ano passa-
do. Depois de descobrir que ele era 
homossexual, cada funcionário re-
agiu de uma forma diferente. “No 
primeiro momento, foi um espan-
to. Alguns me mandaram mensa-
gens de apoio, outros se afastaram 
e pararam de falar comigo”, conta.

Elias passou a receber bilheti-
nhos anônimos com recados ho-
mofóbicos. Depois de uma sema-
na, decidiu pedir demissão. “Você 
se sente a pior pessoa do mundo. 
Comecei na firma com um trabalho 
bom, passei a ser o centro das aten-

A então diretora da vara, por exemplo, 
não me deixava exercer determinadas 
funções que exigiam esforço intelectual 
e reclamava do meu jeito de andar. 
Quando uma nova chefe entrou, fui 
conversar sobre os servidores que 
implicavam comigo. Ela me contou que 
a diretora anterior havia lhe avisado que 
eu tinha o agravante de ser lésbica

Fernanda*, técnica judiciária no Tribunal 
Regional do Trabalho do Maranhão 

Rubens Ricardo, hoje com seu próprio negócio, ficou traumatizado por episódios de homofobia no trabalho

ções de um jeito ruim. Para tentar 
sair dessa situação, preferi ir embo-
ra”, explica. O caso serviu de moti-
vação para que Elias se envolves-
se no movimento de lésbicas, gays, 
bissexuais, travestis, transexuais e 
transgêneros (LGBT). “Como mili-
tante, luto para que isso não ocorra 
com outras pessoas.” Hoje, o jovem 
é criador e presidente da ONG União 
Brasiliense de Gays (Unigay), que 
faz um trabalho de prevenção a DST 
e HIV no Distrito Federal.

Consequências

Segundo Tatiana Lionço, a homo-
fobia pode desencadear doenças 
como depressão ou até episódios 
de pânico. “Cada um tem recursos 
diferentes para lidar com o pro-
blema”, explica. Foi o caso de Fer-
nanda*, de 31 anos, que trabalhava 
como técnica judiciária no Tribunal 
Regional do Trabalho do Maranhão 
(TRT-MA). Ela afirma que desen-

volveu um quadro de depressão e 
de fibromialgia (dor muscular) de-
vido ao assédio dos colegas. “A en-
tão diretora da vara, por exemplo, 
não me deixava exercer determi-
nadas funções que exigiam esfor-
ço intelectual e reclamava do meu 
jeito de andar. Quando uma nova 
chefe entrou, fui conversar sobre os 
servidores que implicavam comigo. 
Ela me contou que a diretora ante-
rior havia lhe avisado que eu tinha 
o agravante de ser lésbica”, relata.

Fernanda pediu afastamento da 
função para se tratar junto à família, 
mas teve o pedido negado. “Quando 
me passaram para ser avaliada pela 
junta médica, pioraram a situação. 
Diziam que eu tinha que deixar para 
lá ou procurar outro concurso para 
fazer.” Em 2012, ela pediu remoção 
por motivos de saúde. “Não cheguei 
a citar as razões da doença, porque 
não queria me expor. Na minha fa-
mília, muita gente não sabia que 
eu era lésbica”, afirma. Em 2014, o 

tribunal tentou aposentar Fernan-
da, que entrou com um pedido para 
uma nova perícia. Além de exigir o 
afastamento em vez da aposentaria, 
a servidora denunciou o assédio.

Em 18 de setembro deste ano, 
após tirar várias licenças médicas, a 
servidora foi aposentada por inva-
lidez. “Pensei em tirar minha vida. 
Com essa notícia da aposentaria, 
perdi o chão. Não passa de uma pu-
nição”, reclama ela, que voltou à Jus-
tiça este mês e homologou ação no 
Tribunal Regional Federal (TRF) da 
1ª Região pedindo nova avaliação 
médica. “Tenho que erguer a cabeça 
e não desistir de lutar contra esse 
absurdo.” Em nota, o TRT-MA diz 
que adotou os atos legais pertinen-
tes e que permitiu os trâmites admi-
nistrativos adequados à servidora.

Segundo o advogado de Fernan-
da, Lucas de Alencar, apesar de ser 
uma instituição que deveria prezar 
pela justiça, o TRT-MA se limita a 
negar o problema. “Eles sustentam 
que não há fundamentos para rever 
o laudo. Vários médicos procura-
dos pela cliente identificam que o 
problema de saúde dela estava liga-
do ao ambiente de trabalho. Não é 
porque é um órgão público que vai, 
necessariamente, fazer tudo corre-
tamente. É comum assumirem uma 
situação de defesa até para não te-
rem que reparar o dano”, afirma.

Colegas de Fernanda serão 
indicados como testemunhas no 
processo, e pareceres médicos se-
rão apresentados. Segundo o juris-
ta, a aposentadoria deveria ser re-
vertida. “Minha cliente não queria 
interromper a carreira. Ela gostaria 
de se tratar adequadamente, mas 
a atitude do tribunal para com ela, 
que tem um quadro de saúde men-
tal frágil, não ajudou.” 

O Núcleo Brasileiro de Es-
tágios (Nube) está selecionan-
do candidatos para 3.887 vagas 
de estágio em todo o país. Há 
oportunidades para estudan-
tes do ensino médio, técnico, 
tecnólogo e superior, períodos 
matutino e noturno. As bolsas 
variam de R$ 550 a R$ 2.240.Os 
interessados em concorrer às 
vagas devem cadastrar-se gra-
tuitamente no site www.nube.
com.br.

Entre os cursos com vagas 
estão administração, análise de 
sistemas, arquitetura e urbanis-
mo, ciência de alimentos, ciência 

da computação, ciências contá-
beis, comércio exterior, comu-
nicação social, design, direito, 
economia, educação física, en-
fermagem,  engenharia civil, en-
genharia mecatrônica, ensino 
médio, fisioterapia, marketing, 
matemática, medicina veteriná-
ria, nutrição, publicidade, rela-
ções públicas, secretariado exe-
cutivo, tecnologia em gestão de 
turismo, técnico em comércio, 
técnico em gestão e tursimo. Ou-
tras oportunidades podem ser 
consultadas diretamente no site 
www.nube.com.br, acessando o 
campo “Vagas de Estágio”.

A Atento, empresa de contact 
center e terceirização de proces-
sos de negócios, seleciona can-
didatos para 893 oportunidades 
de emprego em todo o Brasil. To-
das são para a área operacional.

As vagas na área operacional, 
para operador, estão distribuídas 
da seguinte forma: 85 em San-
to André (SP), 312 em São Ber-
nardo do Campo (SP), 105 em 
São Caetano do Sul (SP), 18 em 
Goiânia, 111 no Rio de Janeiro, 
219 em São Paulo , 29 em São 
José dos Campos (SP) e 14 em 
Ribeirão Preto (SP).

Os candidatos devem se cadas-
trar no site: www.atento.com.br, 
enviar um e-mail com o CV para 
recrutamentoselecao@atento.com.
br ou entrar em contato pelo tele-
fone 0800 771 4014. Para o cargo 
de teleoperador, é necessário ter 
nível médio completo, bom voca-

bulário, boa dicção, fluência ver-
bal, desenvoltura no relaciona-
mento interpessoal, dinamismo, 
conhecimentos de informática e 
habilidade em digitação.

Todas as oportunidades de 
trabalho na Atento são em regi-
me CLT. A empresa oferece as-
sistência médica, vale-refeição 
ou vale-alimentação, seguro de 
vida, assistência odontológica, 
vale-transporte, auxílio-creche e 
auxílio à criança especial.

A remuneração varia de acor-
do com o cliente e a carga ho-
rária. Além disso, a companhia 
tem parcerias com instituições 
de ensino em todo o país (em 
cursos superiores, pós-gradua-
ção, MBA, escolas de idiomas e 
informática), com descontos que 
variam de 10% a 50% do valor da 
mensalidade, sendo que alguns 
são válidos para os dependentes.

Divulgado o extrato do edital 
nº 001/2015 de concurso público 
para recomposição de pessoal na 
Prefeitura de Mendes, Rio de Janeiro. 
Organizado pelo Instituto Brasilei-
ro de Educação e Gestão (IBEG), o 
concurso visa contratar 123 profis-
sionais de todos os níveis de esco-
laridade, com salário de R$ 788,00 
a R$ 1.966,06, por jornadas traba-
lhistas de 20 a 40 horas semanais.

Os cargos disponíveis são de Au-
xiliar de Creche, Merendeira, Moni-
tor de Transporte Escolar, Inspetor 
de Alunos, Professor I (Artes, Ciên-
cias, Educação Física, Geografia, 
História, Inglês, Matemática e Por-
tuguês), Professor II (Formação de 
Professores e Educação Especial), 
Técnico de Secretaria Escolar, Pe-
dagogo e Psicólogo Escolar.

Para concorrer a uma das vagas, 
é necessário efetuar inscrição do dia 
18 de novembro a 13 de dezembro de 

2015, via endereço eletrônico: www.
ibeg.org.br ou www.mendes.rj.gov.
br, mediante pagamento de taxa no 
valor de R$ 35 a R$ 75.

O concurso será composto por 
prova objetiva, prova prática e ava-
liação de títulos, programadas para 
serem aplicadas no dia 17 de janeiro 
de 2016, em local a ser informado 
com antecipação. Estima-se que 
o gabarito seja publicado no dia 
seguinte ao das provas.A validade 
do concurso público será de dois 
anos, contados da data de sua ho-
mologação, podendo ser prorro-
gado uma vez, por igual período, 
a critério da Prefeitura.

Mais detalhes podem ser obtidos 
no edital, publicado no Diário Oficial 
dos Municípios do Estado do Rio 
de Janeiro, no dia 17 de novembro 
de 2015, sob a edição 1533, código 
identificador: 4602AA67 (www.dia-
riomunicipal.com.br/aemerj).

O Ministério Público do Esta-
do de São Paulo - MPSP informa 
que está aberto edital n° 03/2015 
do concurso público para provi-
mento de cargos de oficial de pro-
motoria I, com lotação nos Ór-
gãos e Unidades Administrativas 
da Capital e Grande São Paulo e 
das Áreas Regionais do Litoral e 
Interior. Há 73 vagas para estes 
servidores, que devem ter o en-
sino médio completo e atuarão 
em jornada completa de trabalho 

de 40 horas semanais, por salário 
inicial básico de R$ 4.095 

As inscrições serão efetuadas 
exclusivamente pela internet, no 
site www.vunesp.com.br, durante 
o período das 10 horas de 23 de 
novembro até as 16 horas de 18 de 
dezembro de 2015. A taxa é de R$ 
80. A prova objetiva está prevista 
para 31 de janeiro de 2016. Edital 
e demais atualizações podem ser 
encontradas no http://www.vu-
nesp.com.br/MPSP1506/.
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Wilson; Leandro Silva, Walisson Maia, Juninho 
e Carlinhos; Cáceres (Ícaro), Alan Santos 
(Rafael Marques), Juan (Thiago Lopes) e Neg-
ueba; Kleber e Henrique Almeida. Técnico: 
Pachequinho.

Martin Silva; Madson, Luan, Rodrigo e Julio 
Cesar; Serginho, Diguinho (Mateus Pet), Bru-
no Gallo (Leandrão) e Nenê; Jorge Henrique e 
Riascos (Rafael Silva). Técnico: Jorginho.

CORITIBA 0 x 0 VASCO 
Árbitro: Anderson Daronco (Fifa/RS)
Renda: R$ 266.515,00
Público: 10.323 pagantes (13.228 no total)
Local: Estádio Couto Pereira, em Curitiba (PR)

FICHA TÉCNICA

VASCO

CORITIBA

O MENOS RUIM DOS CARIOCAS 
O Flamengo perdeu por 2 a 1 para o Palmeiras, ontem, no 
Maracanã e encerrou sua pífia campanha no Brasileirão.  A 
equipe carioca, apesar dos resultados negativos nas últimas 
apresentações, ainda foi a que teve melhor desempenho 
entre os representantes do Rio de Janeiro, encerrando sua 
participação em décimo segundo lugar.

VÔLEI 

LIBERTADORES DE FUTSAL

RIO 2016

Copa da Primavera aponta
as quipes que vão às finais

Com golaço de Falcão,
 Sorocaba é o campeão 

Lutadora brasileira de 
taekwondo garante vaga 

Vasco rebaixado 
pela terceira vez

A HISTÓRIA SE REPETE

Equipe cruzmaltina empata com Coritiba e, além de não fazer sua parte, ainda vê 
o rival Fluminense derrotado para o Figueira, adversário na luta contra sua queda

E
m nada adiantou a surpre-
endente campanha de re-
cuperação do Vasco, com 
apenas uma derrota em 15 

jogos. Dono da pior campanha 
no primeiro turno, com apenas 
13 pontos, o time carioca em-
patou sem gols com o Coritiba, 
ontem, no Estádio Couto Perei-
ra, em Curitiba, e está rebaixado 
pela terceira vez em sua histó-
ria no Campeonato Brasileiro.

Além de não ter feito a sua 
parte, o Vasco ainda viu o rival 
Fluminense ser derrotado para 
o Figueirense, adversário dire-
to na luta contra a queda. Com 
41 pontos, o time terminou o 

campeonato na 18ª posição e 
disputará a Série B em 2016. 
Assim como no ano anterior, o 
Coritiba conseguiu se livrar da 
queda, com 44 pontos na 15.ª 
colocação.

O rebaixamento vascaíno 
aconteceu em uma tarde sem 
atrativos, em um jogo sem gra-
ça, principalmente no primeiro 
tempo. Foram apenas dois lances 
perigosos. A primeira foi com o 
Vasco, em chute de Nenê e fa-
lha de Walisson. O goleiro Wil-
son fez boa defesa. Mais tarde, 

Henrique Almeida teve a chance 
de marcar para o Coritiba, mas 
chutou muito mal para fora e 
desperdiçou a oportunidade.

No segundo tempo, o técnico 
Jorginho avançou a equipe com 
a entrada dos atacantes Lean-
drão e Rafael Silva. A mudança 
surtiu efeito, contudo o grama-
do castigado pela forte chuva na 
cidade foi outro empecilho na 
vida dos cariocas. Enquanto os 
jogadores tinham dificuldades 
para avançar com a bola, os re-
sultados também desanimavam 

a equipe, com o gol do Figuei-
rense em cima do Fluminense.

Já sem chances de se man-
ter na Série A por causa do re-
sultado em Florianópolis, o Vas-
co desistiu da partida e apenas 
aguardou o apito final que sen-
tenciaria mais um rebaixamen-
to da equipe de São Januário no 
Brasileirão. Após o jogo, os tor-
cedores do Vasco presentes no 
Couto Pereira aplaudiram os jo-
gadores, mesmo com o resultado.

18ª
Posição em que 

terminou o Vasco

R$ 120

Valores em  
contratos 

MILHÕES

A tristeza do zagueiro Henrique após o término do jogo de ontem 

Falcão marcou um belo gol e sua equipe foi campeã da Libertadores 

CPI DO  FUTEBOL

Del Nero será ouvido no Senado
 Mencionado em investiga-

ção da Justiça norte-americana 
na última semana, Marco Polo 
Del Nero terá mais uma oportu-
nidade de se defender amanhã, 
em Brasília (DF). O presidente 
da Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), licenciado do 
cargo desde a última quinta, é 
aguardado para depor na CPI 
do Futebol e conceder explica-
ções sobre as acusações que o 
colocam como parte do esque-
ma de desvio de verbas.

No cargo desde abril, quan-
do substituiu José Maria Marin, 
Del Nero terá outro depoimento 
agendado na CPI caso não atenda 
essa primeira chamada. Se fal-
tar ao Senado, caberá aos par-
lamentares votarem um reque-
rimento para agendar um novo 
encontro no intuito de esclare-
cerem as movimentações fiscais 
do presidente e os boatos que 
rondam seu mandato.

Cerca de seis meses depois da 
prisão de sete dirigentes ligados 
a Fifa em um hotel de Zurique, 
entre eles, José Maria Marin, a 
investigação coordenada pelo FBI 

recaiu sobre diversos chefes do 
futebol sul-americano. Depois 
da prisão de Manuel Burga, ex-
chefe da Federação Peruana, e 
de Sergio Jadue, que renunciou 
à Federação Chilena, foi a vez de 
Del Nero deixar o cargo para se 
dedicar a sua defesa.

Além das denúncias da Justi-
ça norte-americana com relação 
ao esquema de propinas, o atu-
al presidente da CBF também é 
investigado pelo Comitê de Ética 
da Fifa. Recentemente, deixou o 
cargo no Comitê Executivo sob 
representação de Fernando Sar-

ney. Tentando se esquivar, não 
tem aproveitado as chances de 
negar seu envolvimento.

Em agosto, Del Nero bem que 
tentou impedir a quebra de seu 
sigilo bancário, mas não teve su-
cesso. 

O presidente voltou a recor-
rer ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) para garantir seu silêncio 
diante de um possível depoimen-
to na comissão do STF, além de 
pedir um habeas corpus na ten-
tativa de evitar uma prisão du-
rante a sessão. Os dois requeri-
mentos foram negados.

Marco Polo Del Nero deverá ser ouvido hoje na CPI que investiga o futebol

Acusação grave

Segundo reportagem do Estado 

de São Paulo, ontem, Marco Polo 

Del Nero é acusado de conspirar 

em um esquema de arrecadação 

de dinheiro ilícito que enriqueceu 

o bolso dos mandatários da CBF 

nos últimos anos. De acordo com 

o sistema, os chefes da entidade 

cobravam uma espécie de taxa 

para fechar acordos de patrocínio, 

favorecendo esta ou aquela 

empresa mediante a compensação.

Ao longo dos últimos anos em 

que a prática se perpetuou, a 

CBF teria movimentado cerca 

de R$ 120 milhões em taxas 

de contratos de direitos de 

transmissão. A especulação em 

torno do nome de Del Nero como 

integrante do esquema é um 

dos agravantes à situação do 

presidente da CBF na Justiça.

 FIQUE SABENDO 

As equipes finalistas da 
Copa da Primavera de Volei-
bol foram conhecidas no fim 
de semana. AABB e Vôlei Clube 
Edeconsil (feminino), AABB e 
UIRB (masculino) entram em 
quadra em busca do título da 
competição que agita o volei-
bol maranhense.

Nas semifinais realizadas 
no último sábado, no Ginásio 
da Associação Atlética Banco 
do Brasil (AABB), emoção foi 
o que não faltou. Nas semifi-
nais femininas, a AABB venceu 
o SLZ Vôlei por 3 sets a 0, com 
parciais de 25 x 11, 25 x 16 e 26 
x 24. Na outra partida, o Vôlei 
Clube Edeconsil venceu a UIRB 
por 3 sets a 1, com parciais de 
25 x 19, 25 x 22, 23 x 25 e 25 x20.

 No torneio masculino, o 
time da UIRB garantiu sua 
classificação para a decisão 
vencendo a Semdel por 3 sets 

a 2, com parciais de 25 x 14, 24 
x 26, 23 x 25, 27 x 25 e 15 x 13. 
Na outra partida, as equipes do 
CDC Vôlei e AABB fizeram uma 
partida bem equilibrada. No fi-
nal, a equipe da AABB venceu 
por 3 sets a 1, com parciais de 
25 x 14, 25 x 23, 22 x 25, 25 x 21.

As finais da Copa da Prima-
vera de Voleibol – Troféu Alfredo 
Menezes – ocorrem amanhã, 
no ginásio da Associação Atlé-
tica Banco do Brasil (AABB) no 
bairro Calhau. As partidas têm 
início às 14h30 com a disputa 
de 3º e 4º lugares do torneio fe-
minino, entre SLZ Vôlei e UIRB. 
Às 15h30, será a vez da final do 
feminino entre AABB e Vôlei 
Clube Edeconsil. A partida do 
masculino tem início às 16h30, 
com a disputa de 3º e 4º luga-
res entre Semdel e CDC Vôlei 
e, às 17h30, será a decisão en-
tre UIRB x AABB.

O Sorocaba, de Falcão, é 
campeão da Libertadores de 
futsal. O título leva o time pau-
lista ao Mundial de Clubes da 
modalidade. A equipe brasileira 
venceu o colombiano Real Bu-
caramanga, por 4 a 2, na tarde 
do último sábado, no Ginásio 
Ayrton Senna, em Itapetininga. 

O primeiro jogo, disputado 
na última sexta-feira (4), já ha-
via sido vencido pelo soroca-
banos por 5 a 1. Falcão anotou, 

de cobertura, o terceiro gol, em 
menos de 15 minutos de qua-
dra. Rodrigo, Fernando e Pim-
polho também marcaram no 
título continental. Angellot Caro 
e Wilmar Ramirez descontaram 
para os colombianos.

Agora, o Sorocaba aguarda 
o vencedor da Taça da Uefa de 
futsal. Benfica (Portugual), In-
ter (Espanha), Pescara (Itália) e 
Ugra Yugorsk (Rússia) estão na 
fase final do torneio europeu.

A  brasileira Iris Tang Sing 
tornou-se a primeira lutadora 
de taekwondo a garantir vaga 
nos Jogos Olímpicos do Rio de 
Janeiro, em 2016. A atleta de 25 
anos estreou no Grand Prix Fi-
nal do México com uma der-
rota, mas mesmo assim termi-
nou entre as seis primeiras do 
ranking e garantiu a vaga direta 
para a Olimpíada.

Neste ano, Iris já havia con-
quistado duas medalhas de 
bronze, sendo a primeira na 
categoria até 46kg, no Mundial 
de Chelyabinsk, na Rússia, e a 
segunda, na categoria até 49kg, 
no Pan de Toronto, no Canadá. 
A lutadora também, neste ano, 
conseguiu o ouro na disputa 
dos Jogos Mundiais Militares, 
pela categoria de 49kg.

Além de Iris, o Brasil ainda 

tem outras quatro vagas certas 
para a Olimpíada, sendo duas 
no masculino e duas no femi-
nino. As vagas só serão defini-
das no próximo ano, quando 
acontecerá uma seletiva reali-
zada pela Confederação Bra-
sileira de taekwondo.

Iris Tang Sing exibe medalha Vice diz que Marco Polo é inocente
O  novo presidente da CBF 

(Confederação Brasileira de Fu-
tebol), o deputado federal Mar-
cus Vicente (PP-ES), disse que 
vai pedir licença do parlamento 
na semana que vem. 

Ele afirmou ter certeza da 
honestidade de Marco Polo Del 

Nero, que se licenciou da entida-
de na noite da última quinta-feira 
(3), depois de o Departamento 
de Justiça dos EUA divulgar que 
ele está envolvido em crimes de 
corrupção.

"Vou me licenciar da Câmara 
inicialmente por 30 dias e sem 

vencimentos. Depois, devo re-
novar por mais 30 dias. E assim 
sucessivamente até o prazo má-
ximo de 119 dias, como esta-
belece a legislação. Estou triste 
por tudo que vem acontecendo 
e tenho convicção da honesti-
dade de Del Nero".


